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БЕЛАРУСЬ — РОССИЯ

Лукашенко
и Путина

ждет
жесткий

разговор.

ДЕКРЕТ № 5

Работников
берут
на короткий
поводок.

Правительство Беларуси
ввело мораторий на
повышение цен на
потребительские товары, а
также на любое повышение
тарифов на услуги
естественных монополий и
субъектов хозяйствования,
занимающих доминирующее
положение на товарном
рынке.

  СОБ. ИНФ.

Как сообщила пресс�служба прави�
тельства, данные меры закреплены в
постановлении Совета министров
№ 2017 от 19 декабря 2014 года. Реше�
ние принято «в целях недопущения рос�
та розничных цен и обеспечения внутрен�
него потребительского рынка широким
ассортиментом товаров».

Руководителям государственных ор�
ганов и организаций, осуществляющих
государственное регулирование сферы
производства потребительских товаров,
а также холдингов «Атлант» и «Горизонт»
поручено обеспечить рост поставок про�
изводимой продукции в розничную тор�
говую сеть, включая торговые объекты
системы потребительской кооперации
без роста отпускных цен. «Считать невы�
полнение указанного поручения несов�
местимым с нахождением руководителей
этих органов и организаций в занимае�
мых должностях», — говорится в доку�
менте.

Министерству торговли, Белкоопсою�
зу, облисполкомам и Мингорисполкому
поручено не допускать роста розничных
цен на потребительские товары и обес�
печить наличие широкого их ассортимен�
та в торговых объектах.

Государственному таможенному
комитету, Министерству внутренних
дел под персональную ответствен�
ность их руководителей поручено
обеспечить проведение контрольных
мероприятий по пресечению неле�

ЦЕНАМ — СТОЯТЬ!

гальных поставок товаров из�за пре�
делов Беларуси.

В целях контроля за выполнением
принятых правительством Беларуси ре�
шений Минторгом совместно с облис�
полкомами и Мингорисполкомом будут
проводиться повсеместные проверки
розничной торговой сети, включая ин�
тернет�магазины, по соблюдению требо�
ваний о недопущении роста розничных
цен на потребительские товары и нали�
чии их широкого ассортимента в торго�
вых объектах.

«При выявлении фактов нарушения
требований правительства считать не�
соблюдение ассортиментного перечня
торгового объекта, необеспечение над�

лежащей выкладки товаров в торговом
оборудовании, а также превышение роз�
ничных цен на товары по сравнению с
ценами, действовавшими на 18 декабря
2014 года, грубым нарушением правил
торговли, влекущим за собой послед�
ствия в соответствии с указом президен�
та Беларуси от 5 декабря 2014 года
№ 567 «О дополнительных мерах по за�
щите прав потребителей» — вплоть до
закрытия торговых объектов», — отме�
чается в постановлении.

Правительством Беларуси установ�
лен ежедневный контроль за ситуацией
на потребительском рынке, сообщила
пресс�служба. Сроки действия данного
моратория в документе не указаны.

Александр Лукашенко заявил, что ситуация в
стране сегодня зависит от поведения
населения, сообщает БелТА.

«Ситуация очень серьезная, все зависит от наших лю�
дей: будет девальвация — не будет, обрушим — не обру�
шим, обвалим — не обвалим. Это наши люди, я в свое вре�
мя об этом уже говорил: не бегайте как оглашенные с этим
рублем по обменникам и не обменивайте на валюту, не тор�
гуйте, потому что это будет иметь последствия», — сказал
Лукашенко.

«Конечно, люди не дураки, они понимают, что Россия
обвалилась, в Украине вы видите, какая ситуация. А это наши
основные рынки, куда мы продавали свою продукцию и от�
куда получали валюту», — напомнил глава государства.

По его данным, сегодня на Россию приходится 42% бе�
лорусского экспорта и около 15—20% — на Украину.

«Естественно, при таких обвалах мы не имеем тех объе�
мов валюты, которые были вчера. И они начинают как�то
страховаться. Люди ведь не понимают, а может, не хотят
понимать, что у этого процесса есть обратный конец, кото�
рый ударит их и нас по голове — это увеличение спроса на
валюту. А раз спрос увеличился, значит, растет цена валю�
ты», — отметил официальный лидер.

«Могут мне сказать: слушайте, а зачем нам этот спрос и
предложение, давайте как�то валюту регулировать админи�
стративно. Можно административно. Но все же люди хотят,
чтобы была свобода: есть у меня лишние рубли — я пошел
и купил валюту, или мне нужна валюта — я ее купил, есть у

меня валюта — пойду продам и куплю рубли», — продолжил
Лукашенко.

По его словам, при свободном рыночном процессе об�
мена валюты и в других секторах тоже должна быть свобода:
«Мы не можем регулировать здесь, а там отпускать, давать
полную свободу. Мы не можем здесь куплю�продажу сде�
лать свободными, а где�то что�то сдерживать. Если свобод�
на — значит, свободна».

«Но бывают пики. Вот Национальный банк должен за счет
торговли резервами эти пики сглаживать. Что мы и делаем
до сих пор. Но если люди решили перевести часть своих
средств в валюту и повышают спрос на нее, валюта будет
дорожать. Что у нас так плавно и происходило, без всяких
обвалов», — подчеркнул Лукашенко.

«Для нас сейчас главное — не допустить обвалов, не
броситься в омут за Россией, потому что мы не знаем, какой
там будет рубль и т.д. Мы знаем одно — что мы несем боль�
шие потери в связи с обвалом российского рубля, потому
что это наш основной рынок», — отметил президент.

Он еще раз повторил, что «руководство Национального
банка, правительство, да и я не заинтересованы в том, чтобы
бежать следом за Россией и Украиной. Мы не хотим копиро�
вать то, что происходит у наших соседей, у наших братьев.
Мы изо всех сил, не имея таких огромных резервов, допус�
тим, как Российская Федерация, сжав зубы, держимся».

«То есть ситуация непростая. И, сказав людям о том, что
мы не хотим, чтобы у нас обвалилась резко национальная
валюта, нам хотелось бы пройти этот период вот таким об�
разом спокойно. Пока у нас сил для этого хватает», — заявил
Лукашенко.

Александр Лукашенко: «Для нас сейчас главное
— не допустить обвалов, не броситься в омут за
Россией»
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ПОВЕРЖЕННАЯ СТАБИЛЬНОСТЬ

Личное мнение
Валерия

КАРБАЛЕВИЧА

ДИАГНОЗ

  АНДРЕЙ ФЕДОРОВ,

naviny.by

«Поведение сегодня
нашего восточного родно�
го брата не может не на�
стораживать. Но мы пока
не делаем из этого каких�
то выводов, я в том числе,
до разговора с президен�
том России», — многозна�
чительно заявил Алек�
сандр Лукашенко 16 де�
кабря на заседании Сове�
та безопасности в Минске.

Речь, очевидно, идет
именно о грядущем засе�
дании Высшего госсовета
СГ. А главный повод для
обид — блокирование по�
ставок продовольствия из
Беларуси.

Тем временем, судя по
всему, возымели�таки
действие прежние крити�
ческие замечания Лука�
шенко по поводу предсто�
ящих саммитов структур
постсоветского простран�
ства.

Напомним, 9 декабря
на встрече с государствен�
ным секретарем СГ Григо�
рием Рапотой белорус�
ский руководитель выра�
зил недовольство настро�
ем Москвы на непродол�
жительное обсуждение
возникших проблем: «Я не
хочу прятать это от обще�
ственности — у нас воз�
никло некоторое разногла�
сие в связи с предложени�
ем, так полагаю, российс�

кой стороны о том, чтобы
23 декабря провести все в
один день — ОДКБ, Евра�
зийский экономический
союз, Высший государ�
ственный совет и так далее
и тому подобное. Если про�
водить, то надо делать это
основательно».

В итоге 15 декабря Ра�
пота сообщил журналис�
там, что дата саммита СГ,
оказывается, еще не опре�
делена, а вот повестка дня
уже готова. По его словам,
она включает в себя четы�
ре вопроса бюджетной по�
литики, а также утвержде�
ние совместной внешнепо�
литической программы.

Имеется, впрочем, по�
дозрение, что дискуссия
вряд ли ограничится толь�
ко этими проблемами, по�
скольку интеграционные
процессы явно идут сейчас
не самым лучшим обра�
зом. И хотя очередной кон�
фликт, на сей раз продо�
вольственный, разгорелся
вроде бы в рамках Евра�
зийского экономического
союза (ЕАЭС), однако та�
моженные границы стали�
то возникать между парт�
нерами по СГ…

Кстати, несмотря на
заверения высокопостав�
ленных лиц и соответству�
ющих ведомств, на самом
деле конфронтация далека
от завершения. Вопреки
анонсированным предва�
рительным договореннос�
тям вице�премьеров обеих

стран, из более чем двад�
цати попавших под санк�
ции белорусских субъек�
тов хозяйствования огра�
ничения сняты пока толь�
ко с десяти.

Более того, российские
проверяющие обнаружи�
ли, что не отвечает требо�
ваниям уже и пищевая
соль белорусского произ�
водства.

Понятно, что долго тер�
петь такие придирки
Минск не мог. Как ответную
меру можно рассматри�
вать запрет санитарной
службой Беларуси реали�
зации на территории на�
шей страны ряда видов
продукции российской
компании «Биофуд», в том
числе макарон быстрого
приготовления «Золотая
лапша».

Кроме того, мобильные
группы белорусских тамо�
женников и пограничников
по�прежнему продолжают
активно разворачивать на
границе российские авто�
мобили с грузами, когда,
как объясняется, обнару�
живаются фальшивые сер�
тификаты.

Итак, поскольку коса
явно нашла на камень,
крайне любопытно, каким
образом партнеры собира�
ются выходить из положе�
ния.

Содержание совмест�
ной внешнеполитической
программы также интригу�
ет. Ведь создается впечат�
ление, что в последнее
время координация дей�
ствий сторон в этой сфере
несколько нарушилась,
причем не только в отно�

Валюта вам зачем?..
Чего вы ко мне обращае�
тесь за валютой, чтобы
поехать в Египет?! Это уже
выше крыши, выше нагло�
сти.

Из выступления
А. Лукашенко на совеE

щании 27.05.2011 г.

Итак, то, чего больше
всего боялись белорус�
ские власти, что виделось
в кошмарных снах, чего
стремились избежать лю�
быми способами, все�таки
случилось, стало реально�
стью. На валютном рынке
возникла паника. По ин�
формации главы Нацбанка
Н. Ермаковой, спрос на
наличную валюту с начала
декабря вырос более чем
в семь раз. Если в ноябре
в среднем в день покупа�
лось около $5 миллионов
в эквиваленте, то 16 декаб�
ря — уже $33 млн, 17 де�
кабря — $66 млн, а 18 де�
кабря — $80 млн. В обмен�
ных пунктах валюта исчез�
ла, появились очереди.

Банки вводят ограниче�
ния по операциям с бан�
ковскими платежными кар�
точками, приостановили
выдачу рублевых кредитов
физическим лицам. Воз�
ник потребительский ажи�
отаж, люди бросились в
магазины скупать технику
и товары длительного
пользования, появился де�
фицит некоторой продук�
ции.

В Беларусь вернулся
финансовый кризис 2011
года. То, что это случилось
19 декабря, в четвертую
годовщину президентских
выборов 2010 г., кроваво�
го разгона митинга оппо�
зиции, оказалось злове�
щей символикой. Как те�
перь выясняется, та побе�
да власти оказалась пир�
ровой.

Правда, в отличие от
2011 года, теперешний
белорусский кризис стал
прямым следствием фи�
нансового коллапса в Рос�
сии. А. Лукашенко заявил,
что из�за обвала российс�
кого рубля Беларусь поте�
ряла около $1 млрд.

Наш президент объяс�
няет нынешние проблемы
на финансовом рынке еще
двумя причинами. На не�
давнем совещании он зая�
вил: «Мир еще не вышел из
этой рецессии, за исклю�
чением пары государств».
На самом деле это не так.
Никакой рецессии в мире
давно уже нет, средний
рост мировой экономики в
этом году составляет 3,3%.
Это хорошие темпы.

На вторую причину А.
Лукашенко в последние
дни прямо указывает паль�
цем: виноват белорусский
народ, который зачем�то
побежал в банки скупать
валюту. Однако это — зна�
комая попытка свалить
вину с больной головы на
здоровую. Ибо поведение
населения есть лишь нор�
мальная реакция на ситуа�
цию, которая стала законо�
мерным и логическим
следствием политики бе�
лорусского руководства.

Сколько уже говори�
лось, что с каждым годом
все увеличивающаяся эко�
номическая зависимость
Беларуси от России ни к
чему хорошему не приве�
дет. Подсев на иглу рос�
сийских дотаций, наше ру�
ководство отказалось от
рыночного реформирова�
ния белорусской экономи�
ки, которое позволило бы
сделать ее эффективной,
способной функциониро�
вать без льгот со стороны
РФ. И теперь Беларусь
затягивает в воронку от

тонущей России. Вступле�
ние в силу договора о со�
здании Евразийского эко�
номического союза с
1 января 2015 года выгля�
дит откровенной насмеш�
кой над теми феерически�
ми перспективами, кото�
рые нам обещали в момент
его подписания.

После финансового
коллапса в России почти
все независимые эксперты
утверждали, что девальва�
ция белорусского рубля
неизбежна. Ибо российс�
кая валюта с начала года
девальвировалась на 80%,
а наша — только на 15%.
Разница — в 65%. Именно
на столько упала конкурен�
тоспособность белорус�
ской продукции на рынке
России.

Но А. Лукашенко на со�
вещании 18 декабря еще
раз подтвердил свое наме�
рение не допустить де�
вальвации. Белорусы не

Прежде всего, власти
попытались остановить
бегство от белорусского
рубля. Ставки по рубле�
вым депозитам повыша�
ются до 50%, вводится
механизм индексации
сбережений при измене�
нии обменного курса
рубля.

Но обратной стороной
этой меры станет рост
финансовой пирамиды.
Где банки возьмут деньги,
чтобы обеспечивать такой
высокий процент по руб�
левым депозитам? Кроме
того, высокие процентные
ставки блокируют эконо�
мический рост. Ибо кре�
диты станут неподъемны�
ми для субъектов хозяй�
ствования. Ведь вся пре�
лесть ситуации состоит в
том, что весь год прави�
тельство требовало сни�
жения процентных ставок,
чтобы оживить экономику.
А теперь оно согласилось
на их резкое повышение
(почти на 20%). Не до
жиру... Ради финансовой
стабильности власти жер�
твуют экономическим ро�
стом.

Пожалуй, главным пун�
ктом решений 19 декабря,
вызвавшим живую реак�
цию общества, стало вве�
дение 30�процентного
сбора при покупке валю�
ты юридическими и физи�
ческими лицами. Это пра�
вило должно действовать
только до 1 февраля 2015
года. Таким образом вла�
сти пытаются сбить ва�
лютный ажиотаж, который
угрожал опустошить ва�
лютные резервы как ком�
мерческих банков, так и
Нацбанка. Понятное дело,
это решение очень нега�
тивно воспринято населе�
нием. В социальных сетях
его тут же назвали скры�
той формой девальвации,
поскольку конвертация
рубля сразу стала на треть
дороже. По имиджу влас�
ти нанесен серьезный
удар. И чтобы заглушить
недовольство, были заб�
локированы ведущие не�
зависимые информаци�
онные интернет�порталы:
Хартия, Белорусский
партизан, Солидарность,
БелаПАН.

Но в отличие от клас�
сической девальвации,
доходы и вклады населе�
ния в белорусских рублях
не дешевеют. С другой
стороны, и экспортеры не
получают никакой выго�
ды. Наоборот, теперь обя�
зательная продажа ими
валюты возрастет с 30%
да 50%, причем по фак�
тически заниженному
курсу. Весь импортный
товар моментально доро�
жает на те же 30% за счет
сбора при покупке валю�
ты. А ведь большинство
экспортеров у нас одно�
временно являются и им�
портерами. Естествен�
ным следствием решения
о сборе станет появление
черного рынка и валютчи�
ков.

Что касается соб�
ственно девальвации, то в
новом году властям при�
дется, чтобы спасать свой
экспорт в Россию, ослаб�
лять белорусский рубль
более быстрыми темпа�
ми, чем теперь.

В любом случае, стра�
на вступает в следующий
2015 предвыборный год в
условиях социально�эко�
номической турбулентно�
сти. По главному идеоло�
гическому конструкту вла�
сти — идее стабильности
— нанесен сильный удар.
С Новым годом вас, доро�
гие товарищи. И ни в чем
себе не отказывайте.

очень поверили президен�
ту, поэтому на следующий
день очереди у обменни�
ков увеличились. Хочу
лишь напомнить, что пре�
дыдущие его обещания на
эту тему оказались, мягко
говоря, неубедительными.
Не будем далеко ходить.
Не далее как в апреле 2014
года глава государства го�
ворил: «Мы не планирова�
ли и не планируем деваль�
вацию административно,
как в Казахстане. Мы спо�
койно, плавно это введем
— 5—6 процентов к концу
года». Напомню, что де�
вальвация белорусского
рубля с начала 2014 г. со�
ставила 15%, а год еще не
закончился.

Страх перед девальва�
цией у А. Лукашенко обус�
ловлен предыдущим опы�
том. Резкое ослабление
рубля сопровождается па�
дением доверия населе�
ния к власти и лично к пре�
зиденту. В момент финан�
совых потрясений 2011
года его рейтинг упал до
20%. Поэтому для главы
государства девальвация
стала не обычной эконо�
мической категорией, а
почти экзистенциальной
проблемой.

Надо признать, что в
отличие от тех печальных
событий трехлетней дав�
ности, когда власти почти
полгода не решались
предпринять что�либо и с
олимпийским спокойстви�
ем наблюдали, как рушит�
ся финансовый рынок, в
этот раз они действовали
оперативно и решительно.
19 декабря правительство
и Нацбанк приняли доста�
точно радикальные меры.
В данной ситуации им при�
шлось выбирать меньшее
из зол.

ЛУКАШЕНКО И ПУТИНА
На фоне обостряющихся противоречий
между членами Союзного государства (СГ)
закручивается интрига вокруг его саммита,
намеченного на конец года.

Нацбанк обещает, что валюта
скоро появится

Минфин и МНС разъяснили, как
применять указ о налоге на
покупку валюты

В начале недели ситуация с
наличной валютой в
белорусских обменниках
должна нормализоваться.
Такое заявление накануне
сделала председатель
правления Нацбанка Надежда
Ермакова.

  СОБ. ИНФ.

По ее словам, они централизованно
заказали валюту, и в понедельник�втор�
ник она в достаточном количестве по�

явится в обменных пунктах. Кроме того,
Национальный банк рекомендовал ком�
мерческим банкам не открывать те обмен�
ные пункты, в которых не хватает налич�
ной валюты. «Чтобы и людей не смущать
лишний раз, и кассиры могли отдохнуть»,
— отметила Надежда Ермакова.

Она пояснила, что дефицит наличной
валюты возник из�за резкого увеличения
спроса. И банки оказались не готовы к
такому резкому изменению ситуации. С
начала декабря он увеличился более чем
в семь раз. Если в ноябре спрос на налич�
ную валюту в день составлял около 5 млн
долларов, то 16 декабря — уже 33 млн
долларов, 17 декабря — 66 млн, а 18 де�
кабря — 80 млн.

Минфин и Министерство по
налогам и сборам
опубликовали разъяснения
применения указа президента
№607 о взимании
30Eпроцентного налога на
биржевые операции.

В сообщении отмечено, что указ ре�
гулирует вопросы налогообложения
банков при приобретении иностранной
валюты на торгах БВФБ и не затрагива�
ет налогообложение физлиц, не являю�
щихся индивидуальными предпринима�
телями.

Доходы и расходы, связанные с реа�
лизацией денежных средств, включают�
ся в состав прочих доходов и расходов
по текущей деятельности, учитываемых
на счете 90 «Доходы и расходы по теку�
щей деятельности».

Поскольку при покупке валюты одно�
временно осуществляется реализация
белорусских рублей, сумма налога, воз�
мещаемая банкам организациями, в
пользу которых покупается валюта, от�
ражается этими организациями в соста�
ве прочих расходов по текущей деятель�
ности.

Порядок отражения в бухучете банков
суммы налога, суммы возмещения нало�

га, получаемой от организаций и ИП, и
комиссионного сбора в размере 30 про�
центов, взимаемого при реализации физ�
лицам иностранной валюты, регламенти�
руется нормативными правовыми актами
Нацбанка.
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ШЛЯХ ДА РАДАСЦІ
Сапраўды, апошнія дні

снежня настройваюць на
добразычлівы, лагодны
лад кожнага чалавека. Калі
не цудаў, не навагодніх па�
дарункаў, то хоць бы ней�
кай маленькай радасці, па�
лёгкі ў няпростым быцці
хочацца і дарослым. Тут
вінавата не толькі на�
бліжэнне ўсімі любімага
свята, але і ментальнасць
беларусаў. Якраз яна супа�
дае са станам перадсвя�
точнага чакання.

За амаль 100 гадоў пас�
ля бальшавіцкага перава�
роту 1917 года на абсягах
былой Расійскай імперыі
адбылася трансфармацыя
нацыянальнай свядомасці
ўсіх народаў, у тым ліку і
беларусаў. Хоць мы жывем
у несацыялістычнай рэчаі�
снасці, у дзікім, недаробле�
ным капіталізме, але мен�
тальнасць, якая прадуглед�
жвае шчырае спадзяванне
на дзяржаўны клопат пра
нас, на важкі сацыяльны
пакет, нікуды не дзелася.
Прытым яе пастаянна дэ�
манструюць не толькі тыя,
хто быў і застаецца са�
вецкім чалавекам, але і
народжаныя пасля знікнен�
ня СССР.

Савецкага Саюза няма,
а ментальнасць, якая была
ім выпрацавана, ніяк не
знікае. У чым гэта выяўля�
ецца? У прымітыўным,
формульна�спрошчаным
мысленні людзей, страце
імі здольнасці да крытыч�
нага ўспрыняцця падзей.
Яны не аналізуюць рэаліі, а
паўтараюць прапагандысц�
кія стэрэатыпы, клішэ, якімі
іх корміць афіцыйнае хлус�
лівае і цынічнае тэлебачан�
не. Асабіста мне агідна,
што часта ідэалагічную
дурноту і нават цемра�
шальства рэтранслююць
не абываталі, што нахапа�
ліся агітацыйных вяршкоў,
а нібыта адукаваныя, раз�
вітыя людзі, ад якіх чакаеш
разумных слоў, узважаных,
абгрунтаваных меркаван�
няў.

Людзей заблытвае
сама аўтарытарная ўлада,
якая звыкла, як гэта рабілі
ў савецкі час крамлёўскія
бонзы, абяцае залатыя
горы, а спадцішка цягне з
народа ўсе жылы павелі�
чэннем падаткаў, ростам
коштаў, рознымі штра�
фамі, перакладае на яго
плечы ўласныя стратэгіч�
ныя памылкі ў дзяржава�
стварэнні і  ў  бягучым
кіраўніцтве краінай, вялікі
цяжар палітычнай неўлад�
каванасці, зацяжнога эка�
намічнага крызісу, быта�
вых праблем. З кожным
годам краіна павінна на�
бліжацца да лепшага жыц�
ця, а мы ад яго, на жаль,
аддаляемся. Пра гэта
сведчаць медыцына, аду�
кацыя. Напрыклад, хвора�
му дзіцяці  неабходна
здаць аналізы, ідуць бацькі
ў паліклініку, а ім кажуць:
трэба запісацца на чаргу.
Трапілі ва ўказаны кабінет,
а там рэальны адказ: шу�
кайце ў інтэрнэце тых, хто
працуе на платнай аснове.
Увогуле, цэны ў нас — ка�
піталістычныя, а зарплаты
і пенсіі — сацыялістычныя.
Вось тут і круціся!

Хто спадзяваўся, што
ад улады, якая выступае ў
ролі галоўнага Дзеда Ма�
роза, сёлета будуць такія
навагоднія «падарункі», як
шалёны рост цэнаў на харч,
прамысловыя тавары, лекі,
камунальныя паслугі, зак�
рыццё ў інтэрнэце неза�
лежных сайтаў, трыццаціп�
рацэнтная дзяржаўная
надбаўка за набыццё валю�
ты і многае іншае? Асабі�
ста мяне гэта не здзівіла,
але як прымаюць сюрпры�

Хацеў парадавацца за
метрабудаўцаў, якія не�
калькі гадоў пад маімі вок�
намі на вуліцы Захарава ў
Мінску пашыраюць свае
офісныя ўладанні, узвод�
зяць надземна�падземную
стаянку для транспарта,
што да свята яны нарэшце
справяць улазіны. Ды дзе
там! «Эпапея» працягваец�
ца ўдарнымі тэмпамі штод�
зень і штоночы. Бліжэй да
2�х гадзін апоўначы ў
спальны раён падцягваец�
ца дзіўная брыгада, якая
пачынае грукатаць, скры�
гатаць жалезам, асвятляць
вокны жылых дамоў полы�
мем зваркі аж да раніцы.
Шмат месяцаў людзі не
могуць спаць.

Вось і ўзнікаюць пы�
танні, якія надта не любіць
высокае начальства: па�
першае, хто дазволіў уз�
водзіць такі неадпаведны
аб’ект у густанаселеным
месцы, амаль упрытык да
дзіцячага садка і гімназіі,
па�другое, чаму будаўнікі
дзейнічаюць «аки тать в
нощи», няўжо метрабудаў�
цы хочуць сакрэтна пад
кабінетамі зладзіць улас�
ную станцыю метро, па�
трэцяе, для каго прымаюц�
ца законы, нормы агульна�
га жыцця?

Апошняе пытанне над�
звычай важнае. Улада
сцвярджае, што ў яе ўсё
пад кантролем, што яна
справядлівая, ніколі не вы�
ходзіць з прававога поля.
А пасля аказваецца, няг�
ледзячы на застрашванні
галоўнага боса, для «паца�
нов из народа» няма ніякіх
абмежаванняў — на вы�
сокіх чыноўніцкіх пасадах
працуюць карупцыянеры,
жулікі, махляры, у банках
гаспадарнічаюць спекулян�
ты. Знаходзяцца пад та�
тальным кантролем і вы�
жываюць на мяжы беднасці
звычайныя грамадзяне, а
тыя, хто ўзлез на «алімп»,
раскашуюць па�за зако�

нам, як бы ні складвалася
эканамічная сітуацыя для
краіны.

Эканамічныя спады,
якіх на беларускую долю
выпала нямала, кідаюцца ў
вочы і бяруць нас за горла
прыніжаючым чалавечую
годнасць збядненнем. Іх
заўважаюць усе. А гумані�
тарны, маральны крызіс,
які ўзнік даўно і катастраф�
ічна паглыбляецца, трыво�
жыць толькі невялікую час�
тку грамадства, што вельмі
небяспечна. Мне проста
пераварочваюць душу жах�
лівыя звесткі пра ўжыван�
не моладдзю спайсаў і
іншых наркотыкаў, пра па�
кінутых бацькамі дзяцей,
пра забойствы на бытавой
глебе, пераважна пад узд�
зеяннем алкаголю.

Ідэолагі сцвярджаюць,
што ў нас павышаецца свя�
домасць, самапавага і пат�
рыятызм. Але гэта не так.
Гістарычны шанц, які дала
беларусам незалежнасць,
не выкарыстоўваецца для
нацыясцвярджэння. Экза�
мены ў школах і ВНУ, вынікі
інтэлектуальных конкурсаў,
сацыяльныя апытанні вы�
яўляюць слабае веданне
грамадзянамі айчыннай
гісторыі, роднай мовы,
культуры. Гэта тычыцца як
прадстаўнікоў сярэдняга
пакалення, так і моладзі.
Крыху лепш выглядаюць
старэйшыя грамадзяне,
але ж яны — адыходзячая
натура.

На шляху да радасці,
якой усім хочацца не толькі
ў навагоднюю ноч, трэба
вучыцца асабістай адказ�
насці — за сябе і сваю ся�
м’ю, за краіну. Хопіць віна�
ваціць некага. Улада выяў�
ляе волю грамадзян, а на�
род нясе адказнасць за
дзеянні сваіх палітыкаў…

Мне ў такі час успаміна�
ецца мама — сапраўдная
беларуска, якая нарадзіла
і выхавала пяць дзяцей.
Прапаную некалькі радкоў
з верша «Маміна хустка»:

Пахне яна залатой па�
вуцінкай,

Хрумсткай антонаўкай,
роснаю пожняй,

Ржэўнікам шэрым,
счарнелым націннем,

Голасам выраю ў небе
трывожным.

Пахне яна малад�
зенькім марозам,

Дранікам, што на па�
тэльні пячэцца.

Пахне яна нечым род�
ным і розным,

Як прытулюся — аж
зойдзецца сэрца.

Мы вырастаем марудна
і хутка…

Пахне маленствам ма�
міна хустка.

Наступае новы 2015
год. Яшчэ адзін год у ай�
чыннай гісторыі. У нас ёсць
каго помніць. Гэта продкі.
Ёсць для каго старацца.
Гэта тыя, што ідуць за намі.
Я дзякую роднай мове,
якая захавала беларусаў на
планеце, з яе ласкі мы —
непрапашчая нацыя. Але
толькі пры ўмове, што
возьмемся за розум.

Моцнага здароўя і
ўдачы ў новым годзе ўсім
нам, шаноўныя суай�
чыннікі!

паэта Сяргея
ЗАКОННІКАВА

Пункт
гледжання

зы тыя, хто ніяк не наце�
шыцца ўладай?

У апошнія дні года
прайшло шмат нарад з
удзелам прэзідэнта, ды
ніводная з іх не была апты�
містычнай. Якую сферу ён
ні возьме — правалы, не�
гатыў. Мяркую, што тэле�
бачанню пара спыніць па�
каз прачуханак, ад якіх тол�
ку ні на грош. Нармальным
людзям яны абрыдлі, на іх
рэагуюць толькі зомбі.

Перад Новым годам хочацца думаць і
пісаць толькі пра светлае і радаснае ў
жыцці. Да гэтага падштурхоўвае святочная
атмасфера, прыемныя клопаты, свежы пах
ігліцы ў кватэрах. Нават старэйшыя дзеці,
якія, заглядаючы пад ёлачку,
здагадваючыся, што ў пошуках падарункаў
для іх Дзеду Марозу або святому Міколу
дапамагаюць бацькі і іншая радня, усё
роўна чакаюць цуд.

шении Украины, но и на за�
падном направлении.

Скажем, российский
президент в своем недав�
нем послании Федераль�
ному собранию обрушил�
ся на Запад, заявив, что
если бы не было конфлик�
та в Украине, тот придумал
бы что�нибудь еще, чтобы
сдержать растущие воз�
можности России, и «с
удовольствием пустил бы
ее по югославскому сцена�
рию распада».

В то же время его бе�
лорусский коллега, ранее
не особо отличавшийся
сдержанностью высказы�
ваний в тот же адрес, на�
против, во время приема
верительных грамот 12
декабря призвал Европей�
ский союз к отмене санк�
ций и нормализации отно�
шений.

Вообще следует отме�
тить, что нынешняя интен�
сивность контактов офи�
циального Минска с Евро�
союзом и Соединенными
Штатами чуть ли не заш�
каливает.

Скажем, на днях Бела�
русь впервые посетила
делегация политических
директоров внешнеполи�
тических ведомств стран
Вышеградской группы —
Венгрии, Польши, Слова�
кии и Чехии. С высокопос�
тавленными дипломатами
встретились и министр
иностранных дел Влади�
мир Макей, и его замести�
тель Елена Купчина.

Следом в МИД прошла
встреча с руководителями
дипломатических миссий
стран ЕС. Особо примеча�
тельно, что, согласно офи�
циальной информации,
они были приглашены для
«обмена мнениями по
проблемным вопросам в
отношениях Республики
Беларусь и Российской
Федерации».

Как представляется,
такое вот показательное
обсуждение с западника�
ми проблемных вопросов,
возникающих между «бли�
жайшими союзниками», не
слишком хорошо вписыва�
ется в концепцию согласо�

ванных действий после�
дних на международной
арене. Значительные же
расхождения их в оценках
ситуации в Украине давно
уже являются притчей во
языцех.

Все это, разумеется, не
означает, что упомянутая
внешнеполитическая про�
грамма не будет одобрена.
Напротив, в положитель�
ном исходе рассмотрения
вопроса можно быть уве�
ренным.

Об этом говорит, на�
пример, выступление Ма�
кея на недавнем совмест�
ном заседании коллегий
МИД двух стран. В нем
были отмечены и «вмеша�
тельство Запада во внут�
ренние дела государств в
контексте соблюдения
прав человека», и полити�
ка США по смене «неугод�
ных режимов», и перегибы
в работе ОБСЕ, и европей�
ский сегмент американс�
кой ПРО, и наращивание
инфраструктуры НАТО в
Восточной Европе.

Лукашенко на заседа�
нии Совбеза 16 декабря
также отдал дань ритуаль�
ной риторике об угрозах с
Запада.

Однако пока все эти
угрозы являются абстрак�
тными. Что же касается
насущных проблем, то бе�
лорусское руководство,
похоже, осознало, что сле�
пое следование в фарвате�
ре внешней политики Рос�
сии сегодня существенных
дивидендов не принесет
(скорее наоборот), и пыта�
ется занять более отстра�
ненную позицию.

ЖДЕТ ЖЕСТКИЙ РАЗГОВОР

Крупные торговые предприятия бу�
дут предоставлять скидки от 15 до 20%.

В торговой сети города благодаря
скидкам, распродажам и акциям для по�
купателей достигнута ценовая привле�
кательность на товары. Всего непродо�
вольственными магазинами в декабре
будет проведено более 550 разнообраз�
ных мероприятий и акций, в том числе
свыше 250 распродаж со снижением
розничных цен. Торговые сети предла�
гают покупателям широкий ассорти�
мент продовольственных товаров со
скидками 20—50%.

Наиболее многочисленные акции и
распродажи предлагаются столичными
универмагами. Так, в ООО «Торговый
дом «На Немиге» работает предново�
годняя ярмарка с разнообразным праз�
дничным ассортиментом (елочные укра�
шения, гирлянды, комплекты подарков,
живые и искусственные ели).

ОАО «ЦУМ» проводит большую рож�
дественскую распродажу товаров со
скидкой до 35% совместно с поставщи�
ками. Кроме того, в ЦУМе в декабре
проходят дегустации продукции соб�
ственного производства.

В Минске пройдет единый день
скидок

Единый день скидок пройдет 28 декабря в белорусской столице,
сообщает БелТА со ссылкой на главное управление потребительского
рынка Мингорисполкома.

Новогодняя скидка в ГУМе с 18 по 25
декабря составит 20% на непродоволь�
ственные товары и 7% на продоволь�
ственные товары. Здесь проводятся ак�
ции — совместно с поставщиками и про�
изводителями товара (42 поставщика) —
по предоставлению скидки от 10% до
25% на непродовольственные товары.
Организована расширенная продажа
елочных украшений, елей искусствен�
ных, сувениров, игрушек с предоставле�
нием скидки 15%.

В универмаге «Беларусь» с декабря
2014 года по январь 2015�го заплани�
ровано более 50 новогодних рекламных
мероприятий и акций со снижением цен
совместно с производителями и постав�
щиками. Во время акции «Ночь перед
Рождеством» (24 декабря) размер скид�
ки на товары в универмаге будет 15% от
розничной цены с 9.00 до 20.00 и 20%
от розничной цены с 20.00 до 23.00.

С 22 по 31 декабря проводятся раз�
влекательные мероприятия с участием
Деда Мороза, Снегурочки и других ска�
зочных персонажей на прилегающих к
универмагам территориях и в торговых
залах.

Бензин не
подорожает?

Введенный валютный сбор в размере
30% не отразится на стоимости
бензина и дизельного топлива на
белорусском рынке. Об этом заявил
журналистам председатель концерна
«Белнефтехим» Игорь Ляшенко.

«30�процентный сбор не распространяется на
закупки нефти, соответственно, цены на нефте�
продукты остаются на том же уровне, который мы
с вами сегодня видим», — сказал глава концер�
на.

Отвечая на вопрос, когда может произойти
очередное повышение цен на бензин и дизтоп�
ливо, которые в октябре были привязаны к дол�
лару, Игорь Ляшенко сказал: «Это произойдет по
мере того, как данная необходимость возникнет».
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Вершаваныя фельетоны
Гарэлка і
каньяк не
трапяць у
гарляк

Усё часцей даводзіцца чытаць
дзіўныя аб’явы, накшталт:
«Калі вам сярод ночы
спатрэбілася пляшка гарэлкі
(каньяку, шампанскага), дык
звяртайцеся да нас. Мы
ажыццяўляем пракат
спіртовых напояў з 22.00 да
8.00». Гэта значыць, тады,
калі продаж гарэлкі
забаронены.

Хтосьці к вам прыйшоў у госці.
Пачастунак ёсць. Але
Перамыюць госці косці,
Праклінаць пачнуць ад злосці —
Мала «пойла» на стале.
Або ў вас на носе свята —
Праз гадзіну Новы год,
А гарэлкі малавата,
Лепш сказаць — наплакаў кот.
Прыйдзе вам на дапамогу
Ён, «гарэлачны пракат»,
Не прымусіць, дзякуй Богу,
Вас чакаць задужа шмат.
Прапануюць «Дзед�Марозы»:
«У каго сухі гарляк?
Хто пакуль зусім цвярозы?
Вось гарэлка ці каньяк!»
Першы выклік — у кватэру
Халасцяцкую, бо там
Дзядзька ўсеўся за вячэру —
Выпіць хочацца сто грам.
Налілі і праўда «сотку».
Быў дзяцюк задужа рад,
Ды пачуў:
— Не трэба ў глотку,
Бо гарэлка — напракат.
Не разлічвай, брат, на п’янку,
Толькі рот прапалашчы,
Потым сплюнь напой у шклянку
І глытай свае баршчы.
На другі паджгалі выклік.

У чаканні там народ.
«Дзед Мароз» гарэлку выклаў,
Што ўжо дзядзька браў у рот.
Кожнаму — перасцярога:
— Ты прыйшоў на сабантуй,
Дык і выпі. Нават многа.
Але потым званітуй.
Той, хто выпіў толькі крышку,
Як ні пнуўся на вядро,
Ды ўсяго адну адрыжку
Выварочвала нутро.
Той, хто жлукціў, конь нібыта,
І не менш чым тры разы,
Для ванітаў меў карыта
Ці выплёхваўся ў тазы.
Даць няпроста, мусіць, веры:
З гэтым пойлам акурат
У наступныя кватэры
Стаў наведвацца «пракат».
Пашкадую вашы нервы,
Не трывожыцьму спакой…
Самі можаце цяпер вы
Дапісаць аповед мой.
* * *
Так працэс таго «пракату»
Уявіць сабе я змог.
Зараз думаю зацята:
Можа, ёсць які падвох?..

Чык ды цюк — і
ты без рук

Жанчына з Дубровенскага
раёна паскардзілася на
медыкаў: у яе сына лячылі
пералом, а ў выніку
ампутавалі руку. Узбуджана
крымінальная справа.

Факт, бадай, усім вядомы,
Ды згадаю ўсё ж няўзнак:
Набываюцца дыпломы
Сёння ў нас і так і сяк.
Хтось яшчэ за школьнай партай
Грыз навуку, як бабёр,
І далей ішоў упарта,
Так бы мовіць, танкам пёр.
Хтось лічыў варон на ўроку,
Хоць чашы яго калом,
Ды яму хапіла клёку,

Каб усё ж займець дыплом.
Хтось увогуле не здатны
Да навукі — не сакрэт,
І таму закончыў платны,
Камерцыйны факультэт.
Варыянт жа самы горшы
(Абураецца нутро!):
Хтось купіў дыплом за грошы
На базары ці ў метро.
І для ўсіх знайшлося месца —
Установа ці завод.
Добра п’ецца, смачна есца,
Мала клопатаў�турбот.
Як адсутнічаюць веды,
Дык яны наломяць дроў,
І тады адныя беды
Нам ад «ліпавых» спяцоў.
…Трохі не пашанцавала
У пасёлку хлапчуку:
Бегаў ён і ўпаў няўдала
Ды яшчэ зламаў руку.
Трэба помач у няшчасці.
Той хлапчук ад болю роў,
І яго, каб гіпс накласці,
Прывялі да дактароў.
Косці вылезлі са скуры,
І хлапчук зусім аслаб…
У лякарні той дзяжурыў
Маладзенькі эскулап.
Ці вучыўся ён на двойкі,
Ці купіў сабе дыплом,
Але доктар толькі войкаў,
Як убачыў пералом.
То хацеў прыкласці шыну,
То штурхаў туды�сюды…
Словам, вымучыў хлапчыну
Гэты доктар малады.
Ды і сам пакрыўся потам
З галавы да самых пят —
Валаводзіўся. А потым…
— Пакладу канец турботам,
Бо з рукой дакукі шмат. —
Нарадзілася выснова. —
Лепш канечнасць адсяку.
Потым — чык! — і ўсё гатова,
У руцэ трымаў руку.
Хлапчаня навек калека,
Свет яму цяпер чужы…
Ды затое лішніх лекаў
Эскулап на ім не ўжыў!
Нават выпіць ёсць прычына,

Спадабалася ўрачу.
— Я, — рашыў, — такім жа чынам
І астатніх падлячу!
Хто ў нас там наступны хворы,
Аціраецца ў чарзе?
Дзед сядзіць у калідоры
З пераломам на назе.
— Ёсць праблема? Ну, нічога,
Я табе дапамагу.
У пакой завёў старога
І як бачыш — чык! — нагу.
Вунь на пальцы ў маладзіцы
Нейкі выскачыў капшук.
І нядоўга ёй лячыцца,
Гэткі ж метад прыгадзіцца:
Эскулап па пальцы — цюк!
І да вечара ў лякарні —
Ні мужчын і ні жанок:
Хто спазнаў той метад «карны»,
Хто з лякарні проста ўцёк.
Добры метад — скажам прама!
Сталі з гэтае пары
Хворы люд лячыць таксама
І другія дактары.
Лепш працуе стаматолаг:
Калі зуб адзін гнілы,
Вырве ўсе, да дзёснаў голых,
Не шкадуючы скулы.
Менш людзей да акуліста —
Адчувальны ў працы плён:
Як крышталік непразрысты,
Чык�чырык, і вока — вон!
Прычапіліся хваробы,
Як смаўжы, да нырак дзвюх,
Дык хірург усе вантробы
З пуза ў тазік разам — плюх!
А затым просталюдзіны
Не заўважылі, калі
Дактары з усёй краіны
Вопыт той перанялі.
Тэлебачаннем апеты
І праслаўлены праз друк
Самы лепшы метад гэты:
«Чык�чырык і цюк ды грук!»
* * *
Дактароў баюся крышку,
З цяжкай думкаю жыву:
Як на лбе займею шышку,
Дык адрэжуць галаву?

Алесь НЯЎВЕСЬ

Глава Белорусской
православной церкви
митрополит Павел во
время собрания
епархии Минской
митрополии
высказался за
придание статуса
самоуправления для
БПЦ. Епархиальное
собрание встретило
это заявление
овациями.

Как пишет сайт «Царква», в
Минске прошло очередное
епархиальное собрание или
иначе — собрание духовенства
Минской митрополии. Трудно
сказать, правда, насколько сло�
во «очередное» применимо к
событию, которое при преды�
дущем митрополите происхо�
дило не чаще раза в десятиле�
тие. А тут еще и подкатившая
волна кадровых перемен в цер�
ковном руководстве. Так что
пока для нас это не рутина, а
нечто эпохальное. И, как уви�
дим дальше, неспроста.

Неспроста было уже то, что
приурочено оно было к таким
юбилеям, как 25�летие созда�
ния Белорусского Экзархата и
30�летие установления празд�
нования Собору белорусских
святых.

Собрание шло по обычному
сценарию: доклад, выступле�
ния, ответы на вопросы. И хотя
доклад митрополита содержал
в себе много нового и интерес�
ного, самое интересное про�
изошло дальше, причем как�то
исподволь, как будто случайно.

Уже заканчивая ответы на
вопросы, поступившие с мест,
митрополит попросил «еще
пять минут», чтобы ответить
еще «на два вопросика». И

вдруг в одном из «вопросиков»
пресловутое «разукрупнение»
епархий неожиданно предстало
«формой эффективного управ�
ления, когда Белорусский Эк�
зархат придет к самоуправле�
нию по примеру Украины, Эсто�
нии и так далее». Но эти сами
по себе необычные слова, как
оказалось, стали только пово�
дом для эпохального заявления
митрополита.

«Смотрите — в Эстонии два
епископа — самоуправляемая
церковь, в Латвии два епископа
— самоуправляемая, в Молдо�
ве пять епископов — самоуп�
равляемая, у нас 16 епископов
— мы не самоуправляемая. Где�
то даже обидно становится. Так
что я буду, наверное, поднимать
этот вопрос. Даже не знаю, ка�
кая будет реакция и решение»,
— сказал митрополит.

И здесь его слова буквально
потонули в овациях. Когда апло�
дисменты стихли, митрополит
Павел продолжил: «Спасибо за
поддержку… Двадцать лет на�
зад меня это не задевало, се�
годня меня это задевает, пото�
му что здесь уже честь Белорус�
ской православной церкви (сно�
ва аплодисменты). Сегодня Рус�

ская православная церковь, ко�
торая находится территориаль�
но в границах Российской Фе�
дерации, это, сами понимаете,
мощная церковь, Украинская
православная церковь тоже
мощная церковь, а третья�то
идет — Белорусская! …Я сто�
ронник того, чтобы Белорусская
православная церковь была
мощная, крепкая, но, как вы
сами понимаете, здесь никто из
нас не собирается выходить из�
под омофора Русской право�
славной церкви, ни в коем слу�
чае… У нас был патриарх, есть
патриарх, поэтому давайте жить
в тех условиях, исполняя дух и
традиции нашей церкви. Но не�
которые моменты будем все
равно продвигать», — сказал он.

Слова митрополита нашли
отражение в итоговом докумен�
те собрания: «Просить Высоко�
преосвященнейшего митропо�
лита Павла поставить перед си�
нодом Белорусской православ�
ной церкви вопрос о возможно�
сти предоставления Белорус�
ской православной церкви ста�
туса самоуправляемой церкви в
составе Русской православной
церкви», — говорится в нем.

Как сообщает Радио  Свобо�
да, пресс�секретарь и священ�
ники Белорусской православной
церкви отказываются коммен�
тировать данное предложение
митрополита Павла, но специа�
листы говорят, что заявление
митрополита не обязательно
будет воплощено в реальность.
Обсуждение же большей само�
стоятельности БПЦ может быть
результатом политических со�
ставляющих как в руководстве
Русской православной церкви,
так и в политическом руковод�
стве Беларуси.

Митрополит Павел:
Обязательно буду учить
белорусский язык

Митрополит Минский и Заславский Павел,
Патриарший Экзарх всея Беларуси, не
отказывается от планов выучить белорусский язык.
Об этом предстоятель БПЦ 16 декабря сообщил
журналистам, пишет БелТА.

«Когда я сюда приехал, то сразу запасся книгами и учебни�
ками. Думал: все, сейчас буду учить. И у меня не пропало это
желание, но есть большое искушение. Все говорят по�русски. И
думаешь: попозже, потом…», — сказал митрополит.

Он вспомнил о своем служении в других странах, где ему
нужно было говорить на английском. По словам архиерея, он
просто вынужден был это сделать, когда попал в полностью ан�
глоязычное окружение. «Вот тут я вынужден был и говорить по�
английски, и служить, и проповедовать», — отметил предстоя�
тель БПЦ.

Митрополит добавил, что уже очень хорошо понимает бело�
русский, но пока ему трудно говорить самому. «Обязательно буду
заниматься белорусским языком, потому что я вижу, как люди
реагируют, когда с ними говоришь на родном языке», — отметил
экзарх.

Кроме того, он отметил, что язык может как объединять
людей, так и разъединять.

«Очень яркий для нас пример — наши соседи в Украине. Язык
явился причиной разделения», — сказал он.

Митрополит обратил внимание, что, например, в США ужи�
ваются два языка: испанский и английский. Никто не предлагает
с завтрашнего дня начинать говорить на каком�то одном. Еще
один пример — Швейцария, где используется четыре языка.

«Попытки разделения людей надо пресекать на самом на�
чальном уровне. Слава Богу, что у нас в Беларуси такого нет.
Хотя я иногда вижу попытки со стороны некоторых людей. Но и
глава государства, и правительство держат ситуацию под конт�
ролем», — подчеркнул митрополит Павел.

ПОЗВОЛИТ ЛИ МОСКВА СТАТЬ
БПЦ НЕМНОЖКО НЕЗАВИСИМОЙ?
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Станислав
Богданкевич:
Повторения
кризиса
2011года еще
можно не
допустить

Без принятия властями
Беларуси срочных мер новой
экономической политики
очередной обвальной
девальвации белорусского
рубля будет сложно избежать.
Такое мнение высказал
БелаПАН бывший
председатель правления
Национального банка
Станислав Богданкевич
относительно мер, которые
следует предпринимать в
связи с резким падением
курса российского рубля. С
начала года курс российского
рубля упал к белорусскому
больше чем на 35%.

По мнению Богданкевича, девальви�
ровать белорусский рубль следовало бы
более быстрыми темпами. «Вместе с тем
я не считаю, что мы должны обесцени�
вать нашу национальную валюту на 60%,
как это сделала Россия, — подчеркнул
эксперт. — Да, мы должны отпустить
рубль, но в большей мере ориентируясь
на дефицит текущего счета. Не только на
сбалансированность внешней торговли,
но и с учетом тех платежей, которые мы
производим, погашая внешнюю задол�
женность».

«То есть должна быть не привязка к
российскому рублю, однако более быст�
рая девальвация. В какой она должна
происходить мере, нужно смотреть ис�
ходя из дефицита платежного баланса»,
— добавил Богданкевич.

По его словам, для недопущения
обесценения национальной валюты ана�
логично российской необходимо, преж�
де всего, решить вопрос высокой инф�
ляции, ограничить рост денежной массы,
прекратить кредитовать неэффективные
проекты и сократить рост задолженнос�
ти реальной экономики перед коммер�
ческими банками. «ВВП вырос менее чем
на 1,5%, а долги реального сектора пе�
ред банками выросли на 24%. Это ни в
какие рамки не лезет. В том числе и по�
этому нам нужна ускоренная девальва�
ция, а не только из�за того, что падает
российский рубль», — отметил экс�глава
Нацбанка.

По его мнению, повторения валютно�
го кризиса, который был в Беларуси в
2011 году, пока еще можно не допустить.
«Сегодня валютный курс в стране конт�
ролируемый. Еще можно не допустить
обвальной девальвации, которая у нас
происходила ранее. Однако для этого
требуется принятие ряда мер экономи�
ческой политики», — подчеркнул Богдан�
кевич.

«Если наши власти по�прежнему ни�
чего не будут делать, то девальвация
будет обвальной, такой же, как в России»,
— добавил эксперт. Времени у властей
остается не так много — в пределах од�
ного квартала.

«Нельзя делать ставку только лишь на
девальвацию, потому что всякая деваль�
вация ведет к обнищанию населения,
обесценению рублевых вкладов, допол�
нительному росту цен на внутреннем
рынке. Девальвация — это огромная про�
блема для страны и населения», — под�
черкнул Богданкевич.

Стоит отметить, что на необходимость
обесценения белорусского рубля более
быстрыми темпами указывают властям
Беларуси и международные финансовые
организации, в том числе Всемирный
банк.

 Между тем Национальный банк воз�
можные изменения в своей курсовой
политике пока не комментирует. В октяб�
ре председатель правления Нацбанка
Надежда Ермакова заявляла, что деваль�
вировать белорусский рубль вслед за
российским не планируется, отмечая, что
вокруг темы девальвации российского
рубля идет очень много спекуляций.
«Завтра он скакнет вверх, так что, мы
будем вслед за ним бежать?» — отмеча�
ла Ермакова.

БелаПАН

Сергей Шебеко:
Возможен
выход на 100%
покрытия
населением
затрат на
электроснабжение

В 2015 году тарифы могут
быть увеличены до уровня
полного возмещения
населением затрат на
электроснабжение, сообщил
заместитель генерального
директора ГПО «Белэнерго»
Сергей Шебеко на прессE
конференции в Минске
16 декабря.

«Такая вероятность существует», —
сказал он, отвечая на вопросы журнали�
стов о планируемом повышении тарифов
на электроэнергию.

При этом он подчеркнул, что рост
тарифов будет в 2015 году увязан с ро�
стом доходов населения. «В зависимос�
ти от темпов роста зарплат ежекварталь�
но, как и в этом году, будет рассматри�
ваться экономическая возможность до�
машних хозяйств заплатить за электро�
энергию», — отметил Шебеко.

При этом он подчеркнул: «Белэнерго»,
как производитель электроэнергии, за�
интересован в полном возмещении на�
селением затрат на электроснабжение.
«Мы надеемся, как производители элек�
троэнергии, что в 2015 году мы выйдем
на полное возмещение населением та�
ких затрат», — сказал Шебеко.

Согласно данным Министерства
энергетики, по итогам нынешнего года,
с учетом принятых мер по повышению
тарифов на природный газ, электро� и
теплоэнергию, уровень возмещения на�
селением затрат на оказание услуг со�
ставит: по электроснабжению — 81,9%,
по теплоснабжению — 22,4%, по газо�
снабжению — 41,3%.

Леонид Заико:
Коррупция
является
неотъемлемой
чертой
белорусской
власти

Об этом руководитель
аналитического центра
«Стратегия» экономист
Леонид Заико заявил на
заседании экспертного клуба
на тему «Антикоррупционная
платформа как ответ на
вызовы системы», которое
состоялось 16 декабря в
офисе Объединенной
гражданской партии в
Минске.

«Первая волна коррупции была при
премьер�министре Вячеславе Кебиче,
благодаря волне борьбы с этой корруп�
цией у нас появился первый президент.
Он сыграл на борьбе с коррупцией, и это
дало очень сильный политический эф�
фект. Следующая волна коррупции длит�
ся уже более 20 лет», — сказал он.

По мнению Заико, «сегодня белору�

сы имеют дело с коррупцией организо�
ванной и масштабной».

Председатель Белорусской партии
левых «Справедливый мир» Сергей Ка�
лякин считает, что, «придя к власти с
антикоррупционными лозунгами, Лука�
шенко не сделал ничего, чтобы эту кор�
рупционную систему сломать». «В пери�
од его правления за счет того, что чинов�
ники получили громадные полномочия и
бесконтрольность, коррупция стала явле�
нием, которое мешает жить и развивать�
ся государству», — сказал он.

По мнению председателя юридичес�
кой комиссии РОО «Белорусский Хель�
синкский комитет» (БХК) Гарри Погоняй�
ло, «нынешняя власть не будет бороться
с коррупцией».

«Государство не может дать чиновни�
ку хорошую материальную основу с тем,
чтобы у него не чесалась рука восполь�
зоваться своим положением ради личной
выгоды. Мы — бедное государство, в
котором чиновников слишком много.
Прокормить их всех государство не спо�
собно», — сказал он.

Погоняйло отметил опыт зарубежных
стран, где «проблема коррупции также
существует, но в мизерном размере, так
как и судьи, и прокуроры, и чиновники
имеют достаток, позволяющий ценить
собственную репутацию». «У нас ситуа�
ция совершенно другая: чиновник пони�
мает, что сверху донизу прикрыт властя�
ми и только в отдельных случаях можно
быть привлеченным к ответственности.
При этом они знают, что и от ответствен�
ности можно уйти даже при возбужден�
ном уголовном деле благодаря решению
одного человека — Александра Лукашен�
ко», — сказал он.

Роман
Яковлевский:
2015 год будет
самым
тревожным

В следующем году на
территории нашей страны
может оказаться гораздо
больше военнослужащих РФ,
чем есть сейчас, поскольку
планируется проведение
совместных российскоE
белорусских учений «ЗападE
2015». Политический
обозреватель Роман
Яковлевский считает, что это
не стоит оставлять без
внимания.

— В белорусских СМИ появились со�
общения о военных без опознавательных
знаков, что это, мол, российские воен�
ные. Стоит ли доверять такой информа�
ции?

— С подачи многих российских СМИ
все остальные сегодня оказались вовле�
ченными в информационную войну, выз�
ванную украинским кризисом. А у этого
жанра свои законы, которые, нередко,
допускают непроверенную, а то и иска�
женную информацию. Но при растущей
с каждым днем напряженности в регио�
не я бы не стал уж совсем без внимания
оставлять сообщения о появлении неких
военных без опознавательных знаков на
белорусской территории. Очень жела�
тельно, чтобы на данные сообщения от�
кликнулись и другие белорусские источ�
ники. В том числе и официальные.

— В 2015 году планируются совмес�
тные белорусско�российские учения «За�
пад�2015». Такие военные учения и рань�
ше не вызывали восторга у соседей, как
стоит на них смотреть в сложившейся в
регионе ситуации?

— Сегодня можно слышать чаще о
предстоящих в 2015 году президентских

выборах в Беларуси. И почти не слышно,
что они могут пройти под аккомпанемент
вот этих учений. Такое созвучие на фоне
происходящей конфронтации Москвы с
Западом и возникшей торговой войны
между белорусской и российской сторо�
нами превращает наступающий 2015 год
в тревожный для окружающего мира.
Компромиссы как�то не просматривают�
ся. Полагаю, что сюжеты на эти темы и
станут главными за рождественскими
столами жителей Беларуси и ее соседей.

— В 2013 году на учениях присутство�
вал Владимир Путин, стоит ли ожидать
высокого гостя из Москвы в 2015 году,
заинтересован ли в этом Александр Лу�
кашенко?

— А сегодня никто не может сказать
ясно, что можно ожидать от самого Пу�
тина. Эта непредсказуемость уже волну�
ет не только Запад, но и Лукашенко.
Некоторые наблюдатели обращают вни�
мание на то, что сценарий прошлых уче�
ний до последнего момента не был об�
народован. А спустя лишь несколько
месяцев, «вежливые зеленые человечки»
появились в Крыму… А затем всем сооб�
щили о результатах спешно проведенно�
го там референдума. Не думаю, что в
такой перспективе, пусть даже гипотети�
ческой, может быть заинтересовано ны�
нешнее руководство Беларуси.

ru.DELFI.lt

Михаил Чигирь:
Надо же как=то
затыкать дыры
в бюджете…

Белорусские депутаты
приняли в первом чтении
законопроект о внесении
изменений и дополнений в
Налоговый кодекс.
Законопроект
предусматривает повышение
ставки подоходного налога с
12% до 13%.

Бывший премьер�министр Беларуси
Михаил Чигирь рассказал «Радые Ра�
цыя», кто выиграет, а кто проиграет от
такого повышения.

— От повышения налога выиграет
бюджет, а пострадает население, потому
что все это ляжет на людей. Не хватает
денег в бюджете — вот и ищут различ�
ные пути его наполнения. Правда, один
процент — это очень незначительная
цифра, я вообще не понимаю, стоило ли
заниматься такими суммами. Больше
недовольства среди людей, чем тех де�
нег.

— Какие бы вы предложили пути на�
полнения бюджета?

— Нужна новая современная эконо�
мика. И не на словах, а на практике. От�
куда же деньги брать, когда у себя чес�
нок не можем вырастить? Из Китая его
везем, а тут финансы ищем.

— Смогут ли власти в следующем году
исправить ситуацию с экспортом?

— Так другого пути нет, хотя в таком
случае нужно будет найти компромисс с
Россией, так как уже снова начинаются
недоразумения. И нужна реальная про�
грамма импортозамещения. Не стоит
десятилетиями импортировать яблоки из
Польши, а надо самим выращивать.

— Сейчас Министерство торговли
закрыло некоторые магазины по прода�
же бытовой техники за их нелюбовь к тем
же отечественным телевизорам. Такие
методы защиты своего рынка имеют
право на жизнь?

— Пусть бы министр торговли задал
нашей власти вопрос: «Зачем вы в свое
время с белорусского рынка выбросили
Philips, который собирался работать на
базе «Горизонта»? Они были готовы к
работе в Беларуси, большие деньги уже
потратили, а их выбросили, как щенков.
А теперь жалуются, что телевизоры «Го�
ризонт» не хотят покупать. Да вы можете
закрыть все магазины бытовой техники,
но если человек захочет себе приобрес�
ти хорошую технику известного бренда,
то всегда найдет такую возможность.
Привезет из Москвы, из Польши, Литвы...
Мало того, что он купит импортный теле�
визор, так и валюту оставит в другой
стране. О каких запретах можно гово�
рить?! Повторюсь, у нас нет нормальной
программы импортозамещения, а вот
почему так — сложный вопрос. У нас
вместо замещения идет вымывание оте�
чественных товаров китайскими. А потом
и получаем дыры в бюджете, которые
необходимо каким�то образом затыкать.

2014
й: ИТОГИ И ПРОГНОЗЫ
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Депутат Филиппович сказала, что 50
тысяч подписей для организации нацио�
нального референдума мало (между тем
именно столько подписей необходимо
по закону для внесения гражданами за�
конодательной инициативы). Галина Ва�
сильевна полагает, что парламентская
комиссия, посчитав проведение «Народ�
ного референдума» невозможным, по�
ступила правильно. И вообще, по ее
мнению, в стране никого не интересуют
«глобальные» вопросы. Мол, плебисцит
о будущем страны людям не нужен, их
волнуют собственные проблемы. Из 128
человек, которых приняла депутат Фи�
липпович, все говорили только о том, что
волнует их лично, и она считает своей
первейшей обязанностью помогать
именно таким гражданам.

Олег Шабетник находит странной
подобную позицию депутатов Палаты
представителей:

— Не желая брать на себя законода�
тельную инициативу, они уравнивают
свою деятельность с деятельностью
местных депутатов. В таком случае, за�
чем платить зарплаты парламентариям,
когда помочь с асфальтированием улиц,
с обустройством дворов и ремонтом
труб могут депутаты облсовета?

Однако, несмотря на то, что та же
Филиппович выступает против проведе�

Не верьте тому, кто говорит:
«Все депутаты на одно лицо».
Чтобы убедиться в обратном,
надо всего лишь встретиться
хотя бы с несколькими из них.
Именно так и поступил член
БСДП(Г) Олег Шабетник из
Речицы. Он записался на
прием к четырем депутатам
Палаты представителей, чьи
округа находятся в
Гомельской области.

 ИГОРЬ ДРАКО

Шел с вопросом, который касался
проведения «Народного референдума».
Под обращением в парламент с требо�
ванием инициировать проведение пле�
бисцита подписались 50 тысяч граждан
Беларуси. Но Палата представителей
«отмахнулась». Олег Шабетник попытал�
ся узнать, почему.

Сначала побеседовал с депутатом по
Жлобинскому избирательному округу
№40 Леонидом Апанасюком. Оказалось,
тот вообще ничего об инициативе не
слышал. Тогда посетитель спросил о лич�
ном отношении хозяина кабинета к тому,
чтобы все услуги в госучреждениях здра�
воохранения оказывались бесплатно.
Ответ: плата там введена исключительно
для удобства граждан — чтобы очереди
были поменьше! В общем�то, содержа�
тельный разговор на этом и закончился,
поскольку депутат был готов говорить «по
душам» о чем и о ком угодно, но только
не о вопросах референдума.

После Жлобина активист отправился
в Светлогорск. Тамошний депутат Галина
Филиппович подготовилась к встрече
гораздо лучше своего коллеги. Она уже
знала, кто такой Шабетник, и что он, кро�
ме всего прочего, будет спрашивать ее о
«Народном референдуме». Галина Васи�
льевна даже приняла Олега Васильевича
без очереди. Он извинился перед други�
ми ожидавшими приема и вошел в акто�
вый зал первым. Именно в зал, а не в
кабинет!

Галина Филиппович разговаривала с
необычным посетителем через… микро�
фон. Ну — зал… Там, на пустых рядах,
сидели помощник депутата, главный ми�
лиционер района и некий человек в штат�
ском. Шабетнику сообщили, что это глав�
врач райбольницы. Ни милиционер, ни
главврач в течение встречи не пророни�
ли ни слова.

ния «Народного референдума», отдель�
ные его вопросы она готова поднимать
на заседаниях парламента. К примеру,
посчитала заслуживающими внимания
предложения о страховой медицине и об
увеличении числа частных вузов.

Странная беседа с депутатом через
микрофон длилась не более десяти ми�
нут...

В родной Речице Олег Шабетник
встретился с Адамом Вашковым, быв�
шим директором метизного завода. Де�
путат знает о подписях в поддержку ре�
ферендума, но считает, что парламент не
может помочь подписантам. Он уверен:
инициировать плебисцит граждане могут
только через ЦИК. Хотя Конституция го�
ворит о другом: депутаты имеют право
инициировать проведение референдума,
а закон об обращениях граждан позво�
ляет 50 тысячам подписавшихся требо�
вать этого у депутатов.

Наконец активист приехал в деревню
Прибытки. В здании сельсовета его при�
няла представитель от Гомельского сель�
ского округа №37 Алла Наумчик. Она
поддержала коллег: референдум стране
не нужен, но его вопросы обсуждать
можно. Отрицать проблемы в медицине
депутат Наумчик не стала, а вот в обра�
зовании их не видит: ну, хотят люди по�
лучать высшее образование, пусть пла�
тят, если не могут поступить на бюджет.

Очень интересно Алла Александров�
на высказалась насчет присутствия ино�
странных военных баз на территории
Беларуси. В деревне Зябровка, входящей
в Гомельский сельский избирательный
округ, когда�то размещался военный
аэродром. Так вот, по мнению депутата,
было бы хорошо, если бы аэродром опять
стал нужным России: появятся рабочие
места, улучшится инфраструктура...

Пока «парламентарии» и Олег Шабет�
ник не сошлись во взглядах относитель�
но будущего страны. Но кто знает, как оно
обернется завтра? А сегодня и такие
встречи, при всей незначительности их
результатов, значат немало. Депутаты,
как бы они ни относились к идеям, по�
добным «Народному референдуму», ви�
дят: на встречи к ним приходят не какие�
то страшные «поклонники майдана», а
вполне рассудительные сторонники мир�
ных перемен.

Для начала и такой — пусть даже не�
сколько скомканный диалог — не так уж
плох.

Работу
предложите,
а потом в
тунеядстве
обвиняйте…

  ВАЛЕРИЙ КОРОНКЕВИЧ

Люди в нашей стране все время
пребывают в стрессовом состоянии: то
одна «новация», то другая — но почти
каждая давит, давит, давит…

Смотрите: только за последний
месяц вице�премьер предложил повы�
сить цены за детсады, в аптеках стали
требовать рецепты едва ли не на все
лекарства подряд… В общем, не успе�
ет закончиться одна кампания, как на�
чинается другая, еще более «интерес�
ная».

Возьмем, например, только что
объявленную войну с тунеядством. Вот
мои соображения по поводу.

Статистика утверждает, что у нас
0,1% безработных, а президент гово�
рит, что у нас таких — более 400 тысяч
человек, или 9%. Кому и зачем врем?

Болезнь излечить нельзя, не зная
диагноза.

Почему люди не идут на работу в
наши местные организации и учрежде�
ния, на фабрики и заводы? Да потому,
что умеют читать�считать и знают по�
ложение дел по оплате своего труда в
странах�соседках. Все больше и боль�
ше едут куда�то на заработки. Весь мир
так живет. Зарабатывают, валюту везут
домой, содержат свои семьи, оплачи�
вают услуги, строят жилье... И чему
удивляться? За что винить этих паха�
рей? Тут ведь принципиальный момент:
далеко не все работают вдали от роди�
ны по системе «черного нала» — они
рассчитываются с тем государством,
которое предоставляет возможность
выживания. Почему же тогда дома им
грозят преследованием?

Идем дальше. Очередная «стран�
ная» проблема — работающие пенси�
онеры. По статистике в Беларуси их
более 525 тысяч. Причем большинство
получают пенсию госслужащего и
предпочитают работать в уютных теп�
лых офисах на привычных насиженных
местах.  Я делал анализ по Хотимско�
му району. Вывод: доярки, животново�
ды, механизаторы (за редким исклю�
чением) не всегда могут использовать
свою заработанную пенсию. Ведь они
попросту недолго задерживаются на
этой земле. Район маленький, а пен�
сионеров в управлении и руководстве
с каждым годом становится все боль�
ше и больше, и вопреки поговорке на
одного с сошкой уже не семеро, а бо�
лее десяти человек с ложкой!

У меня за плечами большой опыт
хозяйственной деятельности, огром�
ный стаж. Но в течение двух последних
лет не могу трудоустроиться. Хотя
трижды был на приеме у председателя
райисполкома, жаловался депутату
Палаты представителей, ныне предсе�
дателю Гродненского облисполкома В.
Кравцову… Он при мне рекомендовал
мэру трудоустроить меня. Именно так
и сказал: не издеваться, а трудоустро�
ить! Где там…

Обращался я и к нашему сенатору
В. Пинчуку. Он также более получаса
наедине беседовал с председателем
исполкома и затем сказал, что вопрос
будет решен. Но…  Теперь осталось
идти за помощью разве что к президен�
ту страны. Наверное, только он может
решить этот вопрос. С другой стороны,
таких, как я, более полумиллиона. И всех
нас трудоустроить ему физически не по
силам. Значит, нужны другие законы,
инструкции, положения: не по борьбе с
тунеядством, а по трудоустройству. Но
пока на местах правят назначенные
«удельные князьки», воры и жулики,
народ будет бежать из своей страны.

Я понимаю, что в моей заметке не
отражены многие другие веские аргу�
менты. Думаю, читатели откликнутся и
выскажут свое мнение. Но одно могу
сказать с уверенностью: принимая по�
добные законы, не продумав и не про�
считав их, накаляя и без того напряжен�
ную обстановку в обществе, руковод�
ство страны все больше и больше от�
даляется от народа.

Мое мнение: надо выносить такие
вопросы на общественное обсуждение,
и только проанализировав ответы и
ситуацию, принимать адекватные ре�
шения не против, а в пользу работаю�
щего человека.

«Тот самый» Петрушенко о жизни «в болоте»
(Окончание. Начало в №49).

В прошлом номере газеты мы
начали публиковать интервью
с жителем поселка Коханово
Толочинского района
Николаем Петрушенко,
который в свое время был
депутатом Верховного Совета
СССР. Сегодня завершаем
беседу с этим неординарным
человеком.

 ВЛАДИМИР ЖУРАВОК

— Столичные оппозиционеры доE
езжают до вашей глубинки или своE
рачивают на полпути? Калякин, наE
пример, Лебедько, Некляев?..

— У меня нет претензий только к Каля�
кину: он лидер Белорусской партии левых
«Справедливый мир», к которой принад�
лежу и я.  4 года назад я создал в Коханово
ячейку Объединенной гражданской
партии. Из семи приглашенных вступили в
ячейку пять человек. Но мне сегодня стыд�
но в глаза смотреть этим людям…

На прошедших выборах в Палату
представителей я баллотировался в де�
путаты, здесь же баллотировался и пред�
ставитель ОГП. Ночью ему сожгли авто�
мобиль. Дай, думаю, позвоню Лебедько:
мы ведь не только соперники с этим че�
ловеком на выборах, но и партнеры по
оппозиции. Лебедько мне отвечает: уже
владею информацией, уже доложил в
ОБСЕ. И вот так всегда: сначала — ОБСЕ
и только потом — Петрушенко, который
играет не последнюю роль в политичес�
кой жизни региона.

 И Некляев, на мой взгляд, идет по
пути повторения собственных ошибок —
зовет нас не туда. Вместо того чтобы
искать союзников, он делает ставку на
белорусский язык, разжигает русофобс�
кие настроения…

Обанкротился, думаю, и Лукашенко.

Если бы он сделал выборы честными и
прозрачными, люди честно бы проголо�
совали за Лукашенко. Но чиновники, ко�
торые считают голоса за деньги, сдела�
ют все, чтобы выборы не были признаны
мировым сообществом.

— Что помогает горожанам опреE
делять свои политические ориентиE
ры? По старинке, бал правят белорусE
ские телеканалы и официальные гаE
зеты вроде «Советской Белоруссии»?

— Скажу откровенно: народ в наших
местах не читает прессу на белорусском
языке. Но наши оппозиционные деятели
почему�то в Гродненскую и Брестскую
области везут русскоязычную прессу, а
на Витебщину — белорусскоязычную.

Спутниковых антенн в Коханово мно�
го, лично я смотрю украинские, россий�
ские, европейские телеканалы. Как ни
крути, возросла роль интернета. Значи�
тельным средством влияния остается
районная газета… Самое страшное —
недооценить противника.

— Говорят, один в поле не воин. Но
ваша активность поражает: вы приE
ехали в Минск — и сразу же направE
ляетесь в Комитет госконтроля и КГБ.
Давите на власть своим авторитетом
— какEникак, бывший народный депуE
тат СССР.

— Не так давно был на приеме у од�
ного большого чиновника. Что�то мне
ваша фамилия знакома, говорит. Я не
стал напоминать, что был народным де�
путатом СССР, представился просто: «Я
тот самый Петрушенко».

Сейчас в Витебске проходит акция
«Депутатов — к ответу!». В прошлый
вторник прием граждан устраивали сра�
зу пять депутатов Палаты представите�
лей. До нового года остался еще один
прием. Думаете, кто�нибудь из оппози�
ции пойдет? Только покривятся — мол,
это ниже их достоинства…

— Чем закончится президентская
кампания, как считаете?

— Тем же, что и раньше. Никаких из�
менений не произойдет. Хотите рецепт,
как исправить ситуацию? Надо работать,
засучив рукава, заняться защитой насе�
ления. Надо завоевывать авторитет за�
щитой социальных прав.

Приведу пример. Полтора года назад
житель деревни Богдановка (рядом с
Коханово) Маталыга Петр Миронович
сдал на станцию технического обслужи�
вания свой автомобиль. Каждый болт ему
в итоге обошелся по 25 евро. В докумен�
тах сказано, что ему отремонтировали
коленвал, но коленвалы на станциях тех�
нического обслуживания не ремонтиру�
ют, они подлежат замене. Угробили че�
ловеку машину, и он уже полтора года
добивается возмещения вреда. С нашей
помощью он дошел до Верховного суда
и Министерства юстиции, в результате
сменили судью. Новому судье понадоби�
лось не полтора года и даже не полтора
дня — за полтора часа он принял един�
ственно правильное решение — назна�
чил независимую экспертизу.

Говорить с Маталыгой о правах чело�
века и демократии — себя не уважать,
ему надо помочь защитить его кровные
интересы. Только так мы можем завое�
вать авторитет.

Живая глубинка

ДЕПУТАТЫ: ТАКИЕ ПОХОЖИЕ И ТАКИЕ РАЗНЫЕ
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Уволили и
оштрафовали

Суд Бобруйска и Бобруйского
района (Могилевская область)
18 декабря наказал
активистов Свободного
профсоюза Белорусского
(СПБ) Николая Жибуля, Олега
Шевченко, Александра
Варанкина и Александра
Грамыко штрафами в семь
базовых величин каждого
(1 млн 50 тысяч рублей),
сообщил БелаПАН Варанкин.

Активисты обвинялись по пункту 1 ста�
тьи 23.34 Кодекса об административных
правонарушениях (нарушение установ�
ленного порядка проведения собрания,
митинга, уличного шествия, демонстра�
ции, пикетирования) за проведенную 5—
14 ноября голодовку против своего уволь�
нения с Бобруйского завода тракторных
деталей и агрегатов (БЗТДиА). Рабочие
убеждены, что причиной увольнения ста�
ло их членство в заводской организации
СПБ.

С решением суда они не согласны и
своей вины не признают. «За то, что мы
пытались добиться справедливости, за
счет безработных людей государство пы�
тается пополнить свой бюджет, за счет
людей, которые нигде ничего плохого не
сделали, а пытались восстановиться на
работе, — заявил Варанкин. — Никто не
хочет, чтобы люди имели свою точку зре�
ния. Получается, в стране все должны ду�
мать в одном направлении, хотя каждый
человек имеет право на свою личную точ�
ку зрения. Я считаю, что это несправед�
ливое решение суда».

Активисты решают, стоит ли им обжа�
ловать судебное постановление. При этом
они намерены продолжать борьбу за вос�
становление на БЗТДиА. «Цель�то у нас
была восстановиться на рабочем месте.
Может, напишем обращение в Междуна�
родную организацию труда. Если мы на�
чали этот процесс, то надо его продол�
жать», — сказал Варанкин.

По его словам, уволенные не могут ус�
троиться на высокооплачиваемую работу
на госпредприятия. «Когда приходишь на
госпредприятие, в моей трудовой видят 17
лет стажа на заводе, сразу вроде бы без
проблем соглашаются, а потом обещают
перезвонить — и тишина, больше тебя не
вызывают», — сказал Варанкин. Он пола�
гает, что предприятия отказываются уст�
раивать активистов СПБ на работу после
разговора с руководством БЗТДиА.

Напомним, голодовка рабочих не при�
несла результата, как и их обращение к
главе государства. Открытое письмо на
имя Александра Лукашенко активисты
СПБ направили еще 16 октября. Они про�
сили президента разобраться в ситуации
на заводе, руководство которого уволь�
няет высококвалифицированных работни�
ков, преследуя их за принадлежность к
Свободному профсоюзу.

14 чиновников
поплатились
рублем за
волокиту с
обращениями
граждан

Руководители 14 райжилкомхозов
Могилевской области лишились
премиальных за волокиту с
обращениями граждан, сообщили
в прессEслужбе Комитета
государственного контроля
Беларуси.

В конце октября текущего года в Комите�
те госконтроля Могилевской области состоя�
лась горячая линия на тему «О готовности жи�
лищного фонда, оборудования и коммуника�
ций региона к работе в осенне�зимний пери�
од 2014/15 годов». К контролерам обратились
72 человека из 11 районов. Больше всего об�
ращений поступило из Бобруйска (21) и Мо�
гилева (15), а также Могилевского (10),
Шкловского (7), Климовичского (6) и Кричев�
ского (6) районов. Людей волновало неваж�
ное отопление жилья (55 жалоб), плохое тех�
ническое состояние домов (10) и другие зло�
бодневные вопросы. Как правило, в обраще�
ниях содержались и факты бездействия жи�
лищно�эксплуатационных организаций (36),
передает БелТА.

Например, жители деревни Брыли Моги�
левского района сообщили, что в их доме три
с лишним года протекает кровля, однако мо�
гилевское УКП «Жилкомхоз» все это время в
ситуацию не вмешивается. Еще один звонок
из Могилевского района касался постоянных
(более 10 лет) перебоев в подаче горячей
воды в жилом доме в агрогородке Романови�
чи. По словам жильцов, их обращения в мо�
гилевское УКП «Жилкомхоз» результата не
дали.

Жители Шклова, сообщив о слабом ото�
плении восьмиэтажного жилого дома (в нем
обогревались только первый—третий этажи),
жаловались на то, что местное УКП «Жилком�
хоз» и Шкловский райисполком вместо реше�
ния проблемы занимаются формальными
отписками. Только после вмешательства Ко�
митета госконтроля настроили должным об�
разом систему отопления, и долгожданное
тепло получили и жильцы верхних этажей.

Большинство недостатков, о которых со�
общалось на горячей линии, были устранены
вскоре после обращения в КГК Могилевской
области.

Проанализировав все обращения, Коми�
тет госконтроля в рамках своих полномочий
поинтересовался и тем, почему представите�
ли райжилкомхозов не отреагировали по�де�
ловому на жалобы граждан. Как результат,
руководители 14 райжилкомхозов наказаны
дисциплинарно (им объявлены выговор, за�
мечание), уменьшены на Br83,4 млн преми�
альные выплаты.

Власти не слышат горожан в
вопросах застройки

Белорусские власти формально относятся к участию
общественности в процессе принятия экологически
значимых решений в строительстве. Это одно из
заключений исследования, которое провел Центр
европейской трансформации (ЦЕТ) по заказу
экологического товарищества «Зеленая сеть».

  АЛЕКСАНДР ЯРОШЕВИЧ,

naviny.by

Исследование выявило проти�
воречия во мнениях обществен�
ности и чиновников о мотивации
застройщиков, властей и горожан
при реализации того либо иного
проекта.

Как считает общественность,
застройщик заинтересован в по�
лучении прибыли, власть — в по�
лучении инвестиций и выполне�
нии социальных программ, а об�
щественность — в сохранении
благоприятных условий прожива�
ния.

По мнению чиновников, заст�
ройщик заинтересован в получе�
нии прибыли, власть — в благо�
получии страны и населения, а
общественность — в реализации
локальных интересов.

Местные активисты и экспер�
ты в большинстве своем считают,
что мнение горожан не учитыва�
ется властями.

«Изменить ситуацию мы не
можем, хоть головой об стенку
бейся; против лома нет приема;
все ответы — под трафарет напи�
санные письма», — перечисляет
типичные ответы респондентов на
этот счет директор ЦЕТ Андрей
Егоров.

Однако, считают местные жи�
тели и эксперты, в некоторых слу�
чаях мнение горожан учитывает�
ся. Это происходит, когда местное
население вовремя проявило ак�
тивность, когда населением
сформулированы компетентные
требования, при изменении про�
екта на более щадящую форму
либо чтобы не поднимать градус
сопротивления.

При этом местные жители и
эксперты считают, что мнение об�
щественности не всегда целесо�
образно учитывать.

«Не всегда голос большинства
— голос истины, общественность
может лоббировать чьи�то инте�
ресы, чувствуются подковерные
игры», — приводит ответы рес�
пондентов Андрей Егоров.

У чиновников другое мнение
касательно учета мнения обще�
ственности при принятии эколо�
гически значимых решений.

Как полагают государствен�
ные служащие, мнение горожан
не учитывается, если оно не кон�

структивно, расплывчато и негра�
мотно. Если полновесно и значимо,
то чиновники готовы его учесть.
Когда власти чувствуют, что есть
реальная проблема, они идут на�
встречу населению и учитывают по�
желания. Государство не отмахива�
ется, просто оно не готово работать
со всеми, а только с органом, кото�
рый будет выступать от имени граж�
дан. В то же время, по мнению чи�
новников, общественность может
подсказать некоторые моменты,
которые власти полезно будет
учесть.

В ходе исследования сотрудни�
ки ЦЕТ пришли к заключению, что
власти формально относятся к уча�
стию общественности в принятии
решений. Эффективное участие го�
рожан в общественных обсуждени�
ях требует высокого уровня профес�
сионализма от участников, которо�
го у жителей обычно нет. Процеду�
ра учета мнения общественности не
является прозрачной.

«Существующие процедуры уча�
стия общественности не позволяют
урегулировать конфликт интересов
городских властей, местных жите�
лей и других заинтересованных сто�
рон», — говорит аналитик ЦЕТ Але�
на Зуйкова.

По ее словам, при принятии ре�
шений у общественности есть воз�
можность подключиться только на
поздних этапах. Эксперты также
констатируют недостаток знаний у
общественности о процедуре при�
нятия решения и о своей роли в ней,
а также недостаточное информиро�
вание общественности о принятых
решениях.

Кроме того, общественность
также сталкивается с манипуляци�
ей данными, подлогом информа�
ции, ограничением доступа к ней.
Общественность также констатиру�
ет ограниченную эффективность
обращений в суд, жалоб в вышесто�
ящие инстанции и так далее.

17 декабря депутаты нижней палаты
белорусского парламента сразу в двух
чтениях приняли поправки в закон «О
средствах массовой информации».
ИнтернетEресурсы приравняли к СМИ. И
теперь они должны будут подчиняться
нормам этого закона. Единственное
послабление — интернетEСМИ не надо
будет регистрировать.

   АДАРЬЯ ГУШТЫН,

БелаПАН

Как новость восприняли редакторы и руководите�
ли сайтов? Текст законопроекта пока не опубликован,
но уже известно, что на интернет�ресурсы будет рас�
пространяться запрет на размещение информации,
пропагандирующей экстремистскую деятельность, со�
держащей призывы к войне, другой информации, на�
носящей вред интересам государства.

По требованию госоргана интернет�ресурс будет
обязан разместить опровержение ранее размещенной
информации и удалить ее. А если откажется, сайт могут
заблокировать.

Кроме того, будет создан государственный реестр
распространителей информации. Если сайту вынесут
два письменных предупреждения, его могут исключить
из реестра, а значит, запретить распространять инфор�
мацию.

Принятие поправок, да еще сразу в двух чтениях,
стало неожиданностью и для журналистов, и для вла�
дельцев крупных интернет�площадок.

По словам председателя общего собрания участ�
ников ООО «Тут Бай Медиа» Юрия Зиссера, предста�
вителей компании не приглашали на обсуждение про�
екта закона. О каких�либо «круглых столах» или пуб�

ИНТЕРНЕТ ПРИРАВНЯЛИ К ПЕРУ
личных дискуссиях, которые бы проводил Мининформ,
ничего не известно.

«Поправки приняты тайно от общества и сразу в двух
чтениях, чтобы никто не успел выразить претензии, —
обращает внимание собеседник. — Впрочем, это ти�
пично для белорусских властей. Ведь предыдущие по�
правки принимались точно так же — тайно и без обще�
ственного обсуждения».

Эксперт считает, что озвученные Министерством
информации цели принятия поправок — национальная
безопасность Беларуси — не оправдаются:

«Такое ощущение, что законопроект принят по прин�
ципу «бей своих, чтобы чужие боялись». Угроза инфор�
мационной безопасности может исходить от зарубеж�
ных СМИ, а не белорусских. Но даже если на зарубеж�
ном сайте появится информация, которая угрожает бе�
лорусскому государству, согласно поправкам к закону,
им ничего не угрожает».

Еще два месяца назад Палата представителей не
собиралась вносить поправки в закон о СМИ.

Белорусская ассоциация журналистов направляла
предложение о внесении в закон изменений, касающих�
ся работы журналистов�фрилансеров, однако в ответе
постоянной комиссии по правам человека, нацио�
нальным отношениям и СМИ говорится, что, «по мне�
нию комиссии, вносить корректировки в акты законо�
дательства Республики Беларусь в сфере свободы вы�
ражения мнения не требуется».

«В конце октября соответствующая комиссия Пала�
ты представителей была уверена, что никакие измене�
ния в закон вносить не надо. То, что эти изменения в
декабре приняты, весьма показательно», — отметил
заместитель председателя БАЖ Андрей Бастунец.

Он также полагает, что новые ограничения связаны
с предстоящими президентскими выборами.

Блокированы
раньше срока

Принятые поправки в закон о СМИ,
ужесточившие правила работы в
интернете, вступают в силу с 1 января
2015 года.

Однако уже в субботу, 20 декабря, пользовате�
лям были недоступны некоторые интернет�порта�
лы, такие, как занимающий оппозиционную пози�
цию сайт «Хартия�97», управляемый из России не�
любимым белорусскими властями журналистом
Павлом Шереметом «Белорусский партизан» и сайт
интернет�газеты «Солидарность». Работа нейтраль�
ного, по определению белорусских аналитиков,
портала naviny.by и информационного агентства Бе�
лаПАН блокирована к ночи в субботу по неизвест�
ным причинам.

«Доступ к сайту блокирован белорусским про�
вайдером, на каких основаниях — пока выяснить не
могу. Глобально�то ясно, но чем именно «Солидар�
ность» не угодила среди всего многообразия интер�
нет�ресурсов, я пока объяснить не могу», — гово�
рит редактор «Солидарности» Александр Старике�
вич.

Ранее сайты, раздражавшие власти, были вне�
сены в список ограниченного распространения, до�
ступ к ним перекрывался в образовательных учреж�
дениях, госконторах и т.п., но с домашнего компью�
тера новости, альтернативные государственным,
были доступны.

Сайт onliner.by, публиковавший рядом с новостя�
ми коммерческую информацию, был исключен из
национальной доменной зоны по решению опера�
тивно�аналитического центра при президенте Лука�
шенко — как сообщается, за нарушения торговых
операций в интернете и по требованию министер�
ства торговли.
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Руководитель получит право уволь�
нять работников, допустивших наруше�
ние дисциплины, повлекшее причинение
организации ущерба в размере, превы�
шающем три среднемесячные заработ�
ные платы по стране (с уведомлением
профсоюза).

Руководитель сможет удерживать из
заработной платы работника в счет воз�
мещения ущерба, причиненного по вине
работника, до трех его среднемесячных
зарплат без подачи иска в суд (в насто�
ящее время — в размере одной средне�
месячной зарплаты).

Руководитель вправе будет устанав�
ливать работнику, не допускающему на�
рушений дисциплины, дополнительные
выплаты стимулирующего характера без
ограничения их размера за счет прибы�
ли.

Александр Ярошук называет положе�
ния декрета произволом и обращает
внимание на то, что «назначить премию
или посчитать ущерб, нанесенный работ�
ником, можно как угодно».

«Когда появляются декреты с неопре�
деленными формулировками, это озна�
чает произвол. В Беларуси все понима�
ют, что и с работником, и с руководите�
лем может произойти все, что угодно
власти. Лучшее этому подтверждение —
дело Владимира Мальцева, демонстри�
рующее деградацию применения нацио�
нального законодательства», — сказал
Александр Ярошук.

УВОЛЯТ ВСЕХ, КОГО ЗАХОТЯТ
С 1 января контракты могут быть ра�

сторгнуты до истечения срока их дей�
ствия и с каждым, кто, например, будет
отсутствовать на работе в течение трех
часов без уважительной причины.

Руководитель сможет распрощаться с
работником, если тот без уважительных
причин не исполняет трудовые обязан�
ности и имеет неснятое (непогашенное)
дисциплинарное взыскание. Или если
однократно грубо нарушил трудовые обя�
занности, например, появился на работе
пьяным или распивал там спиртные на�
питки.

Многие нормы декрета № 5 «факти�
чески провоцируют начальственный про�
извол», считает юрист Олег Граблевский.
В декрете отмечается, что перечень при�
чин для увольнения является исчерпыва�
ющим. Однако, отметил Граблевский,
«практика показывает, что от декрета к
декрету «список исчерпывающих обсто�
ятельств» расширяется».

«На первый взгляд, данный декрет
дублирует декрет № 29 от 26 июля 1999 г.
«О дополнительных мерах по совершен�
ствованию трудовых отношений, укреп�
лению трудовой и исполнительской дис�
циплины», — отметил Олег Граблевский.
— Именно этот декрет ввел контрактную
систему найма в Беларуси. Например,
точно оттуда основанием для увольнения

является «неоднократное (два раза и
более в течение шести месяцев) пред�
ставление в уполномоченные органы
неполных либо недостоверных сведе�
ний». О каких сведениях идет речь, о
каких органах? Между тем это основание
прописано в каждом контракте».

КРЕСЛО РУКОВОДИТЕЛЯ МНОГИМ
ПОКАЖЕТСЯ ЖЕСТКИМ

Декретом вводится персональная от�
ветственность руководства за обеспече�
ние дисциплины (производственно�тех�
нологической, исполнительской, трудо�
вой), надлежащее содержание зданий,
помещений и оборудования, соблюде�
ние условий труда работников. При не�
соблюдении требований руководитель
будет привлекаться к дисциплинарной
ответственности вплоть до увольнения.

Снять с должности руководителя так�
же смогут за сокрытие дискредитирую�
щего основания увольнения работника
(например, увольнение «по соглашению
сторон» работника, устроившего пьянку
на рабочем месте).

Александр Ярошук считает, что в Бе�
ларусь под благовидным предлогом из
советских времен возвращается позор�
ная практика стукачества и доноситель�
ства:

«Записывать такие нормы в законо�
дательство — значит, зайти очень дале�
ко. Это показывает особенности мышле�
ния нынешней правящей элиты, которая
дальше образца советского понимания
управления экономикой не продвинулась
ни на миллиметр. Это удар по имиджу
страны».

Уволенные по дискредитирующим
обстоятельствам руководители в течение
пяти лет с момента увольнения не смо�
гут быть назначенными на другие руко�
водящие должности, включенные в кад�
ровые реестры.

Руководитель Ассоциации малого и
среднего предпринимательства юрист
Сергей Балыкин сомневается, что госу�
дарственным органам удастся создать
действенный механизм контроля за уво�
ленными руководителями.

Те нормы, которые вводятся для право�
применительной деятельности, не име�
ют обоснований, оправдывающих его
издание допустимыми целями, совмес�
тимыми со статьей 23».

Нормы декрета противоречат также
Трудовому кодексу, считает Олег Граб�
левский.

«Например, — сказал он, — в части
установления дополнительных ограниче�
ний трудовых прав работников по срав�
нению с теми, которые установлены ко�
дексом. Декрет увеличивает количество
оснований для увольнения, изменяется
срок предупреждения при изменении
существенных условий труда (7 дней
вместо 30), возникают дополнительные
основания для отстранения от работы,
расширяется практика внесудебного
взыскания возмещения причиненного
ущерба (до трех заработков) и так да�
лее».

Декрет № 5, как и упомянутый выше
№ 29, «имеет репрессивный характер»,
подытожил эксперт.

Сергей Балыкин считает, что «с изве�
стной степенью допущения можно ска�
зать, что документом восстановлена не�
кая феодальная система отношений».

«Руководитель организации (государ�
ственной или частной) отныне является по
сути своей вассалом вышестоящего на�
чальника, который имеет право полнос�
тью определять его дальнейшую трудо�
вую биографию. Сам же руководитель в
отношении с подчиненными ему работни�
ками фактически получает права феода�
ла, имеющего возможность единолично
вершить суд и распоряжаться людьми как
своей собственностью», — отметил Сер�
гей Балыкин в комментарии для БелаПАН.

В более близкой исторической рет�
роспективе декрет ему чем�то напоми�
нает указ Президиума Верховного Сове�
та СССР от 26 июня 1940 года «О пере�
ходе на восьмичасовой рабочий день, на
семидневную рабочую неделю и о зап�
рещении самовольного ухода рабочих и
служащих с предприятий и учреждений».

«Конечно, об уголовной ответствен�
ности за опоздание и прогулы речь пока
не идет, но с учетом наметившихся тен�
денций я не удивлюсь и такому повороту
событий», — сказал эксперт.

«Как известно, история повторяется
дважды — в виде трагедии и в виде фар�
са. Я очень сильно сомневаюсь, что все эти
грозные новации дадут хоть какой�нибудь
вменяемый результат. Безусловно, появ�
ление отдельных жертв декрета неизбеж�
но, но заявленных целей в повышении
эффективности хозяйствования и качества
продукции достичь таким образом вряд ли
удастся», — считает Балыкин.

Александр Ярошук обратил внимание
на политическую составляющую декре�
та, которая, по его мнению, является
доминирующей:

«Здесь нет экономики, разве что же�
лание побольше содрать с людей. Цель
максимум — держать работников и руко�
водителей (это очень важно для власти)
на коротком поводке. Этот драконовский
декрет вполне способен помочь власти
держать население в узде в год выборов
и в период непредсказуемости в связи с
внутренними и внешними неблагоприят�
ными экономическими факторами».

В такой ситуации и зарплату не надо
повышать перед выборами, люди и без
этого будут бояться потерять работу.

Белорусское
законодательство о труде
становится еще более
репрессивным, а защищать
свои права трудящимся будет
еще сложнее. К таким
последствиям может
привести подписанный
15 декабря и вступающий в
силу 1 января декрет № 5
«Об усилении требований к
руководящим кадрам и
работникам организаций».
Вводимые декретом № 5
требования будут
распространяться на
работников и руководителей
как государственных, так и
частных организаций.

   ЕЛЕНА СПАСЮК,

БелаПАН

Как заявляется официально, документ
направлен на искоренение бесхозяй�
ственности, укрепление производствен�
но�технологической, трудовой и испол�
нительской дисциплины, а также пресе�
чение фактов трудоустройства недобро�
совестных руководителей на новую ру�
ководящую должность.

Однако, считают эксперты, документ
ухудшает правовое положение и работ�
ников, и руководителей организаций.
Кроме того, декрет № 5 явно противоре�
чит Конституции, Трудовому кодексу и
обязательствам Беларуси в рамках Меж�
дународной организации труда.

РАБОТОДАТЕЛЮ РАЗВЯЗЫВАЮТ
РУКИ

Согласно декрету № 5, руководители
организаций получат право изменять
«существенные условия труда работника
в связи с обоснованными производ�
ственными, организационными или эко�
номическими причинами». Надо будет
лишь предупредить работника за 7 кален�
дарных дней (по действующему законо�
дательству — за месяц).

В комментарии к декрету его разра�
ботчики отмечают, что уменьшение сро�
ка предупреждения «позволит более опе�
ративно изменять условия труда работ�
ников (например, режим рабочего вре�
мени или систему оплаты труда), а зна�
чит, более быстро реагировать на изме�
нение конъюнктурных и внешних факто�
ров».

«Работников ждет серьезное ужесто�
чение условий труда, — считает предсе�
датель Белорусского конгресса демокра�
тических профсоюзов Александр Яро�
шук. — Когда у них было 30 дней на то,
чтобы согласиться с новыми условиями
труда, было время для согласования ус�
ловий труда, для поиска новой работы.
Если человек на все про все имеет толь�
ко неделю, ему сложно реагировать на
ситуацию. Можно прогнозировать, что
многие будут соглашаться на ухудшение
условий труда».

ДЕКРЕТ №5. РАБОТНИКОВ
БЕРУТ НА КОРОТКИЙ ПОВОДОК

ДЕКРЕТ ПИСАЛИ — О
КОНСТИТУЦИИ ЗАБЫЛИ?

Отметим, что статья 101 Конституции
Республики Беларусь гласит, что Палата
представителей и Совет Республики
могут законом делегировать полномочия
президенту на издание декретов, имею�
щих силу закона. Не допускается деле�
гирование полномочий на издание дек�
ретов, предусматривающих изменение и
дополнение Конституции.

Юрист Олег Граблевский в этой свя�
зи обращает внимание, что «согласно ч.2
ст.101 Конституции «президент не впра�
ве издавать декреты, направленные на
ограничение прав и свобод граждан».

«Такие ограничения в соответствии со
ст.23 Конституции допускаются только в
случаях, предусмотренных законом, в
интересах национальной безопасности,
общественного порядка, защиты нрав�
ственности, здоровья населения, прав и
свобод других лиц, — отметил юрист. —

Даже если принять как аксиому, что
большинство руководителей являются
заинтересованными не только в резуль�
татах труда, но и в соблюдении прав тру�
дящихся, «декрет развяжет руки как раз
тем, кто не считается с правами работ�
ников, они и будут выкручивать руки на�
емным работникам».

Руководитель также сможет лишать
работника премии на срок до двенадца�
ти месяцев (по действующим правилам
мерами дисциплинарного взыскания яв�
ляются замечание, выговор и увольне�
ние). Причем премии можно лишиться и
в случае, если она уже назначена, то есть
постфактум.

Разработчики декрета считают, что
наказание рублем «позволит более гиб�
ко реагировать на допущенные работни�
ком нарушения, повысить трудовую дис�
циплину».

НЕОПРЕДЕЛЕННЫЕ
ФОРМУЛИРОВКИ — ЭТО ОСНОВА

ДЛЯ ПРОИЗВОЛА
Руководитель организации также

сможет незамедлительно отстранять со�
трудников от работы (с лишением зара�
ботка) в случае совершения ими дисцип�
линарных проступков, повлекших или
способных повлечь причинение органи�
зации ущерба. Эта мера направлена на
оперативное пресечение любых наруше�
ний дисциплины.

«Но если эффективный контроль все�
таки будет налажен, то это приведет к
развитию института подставных лиц вро�
де зицпредседателя Фунта, которые и
будут занимать руководящие посты, а
проштрафившиеся боссы будут фор�
мально трудоустроены на малозаметные
должности», — полагает эксперт.

Александр Ярошук считает, что самые
активные и способные работники в ре�
зультате действия декрета № 5 станут
мишенью субъективных решений руково�
дителей�самодуров:

«Как раз те, кто отстаивает права,
будут первыми пострадавшими. И очень
многие задумаются, как уехать из Бела�
руси. Правда, сдерживающим фактором
могут стать события в России».
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Жесткое решение ЦБ
по повышению
ключевой ставки до
17% рублю не
помогло. Вслед за
«черным
понедельником»
последовал «черный
вторник», а по итогам
этого непростого года
и весь декабрь может
войти в историю
страны как «черный».

В нем сошлись сразу не�
сколько кризисов, выбираться
из которых придется долго и му�
чительно. И, возможно, мы все
заплатим за это высокую цену.

Первый — кризис российс�
кой экономической модели. Она
давно — еще до Крыма — пода�
вала тревожные сигналы, но
власть их вовремя то ли не по�
считала серьезными, то ли
слишком увлеклась политикой,
то ли просто недооценила уро�
вень негативных сигналов, иду�
щих от российской экономики.
А дальше — как в капле высве�
тились все слабые стороны мо�
дели, текущие просчеты полити�
ческих и экономических властей
и отсутствие стратегического
видения опасностей.

Второй — финансовый, ко�
торого в принципе ждали, одна�
ко он пришел раньше, чем ду�
мали, еще до окончания этого
сложного года, который начи�
нался олимпийскими победами,
продолжился присоединением
Крыма, а заканчивается санкци�
ями и обвалом рубля. Падающая
нефть и санкционная война
лишь приблизили обвал, кото�
рый, смыкаясь с кризисом эко�
номической модели, превраща�
ется в полноценный экономи�
ческий.

Вице�премьер Ольга Голо�
дец уже предупреждает, что бед�
ных и безработных в стране в
следующем году будет больше.

Третий кризис, неразрывно
связанный с первыми двумя —
управленческий. Он также раз�
вивался годами, и причина его
даже не в долгой несменяемос�
ти власти, и не в том, что у го�
суправленцев всех уровней сер�
вильность давно доминирует
над профессионализмом,
сколько в том, что интересы
страны, по большому счету, при�
равняли к интересам отдельных
госкомпаний. А подчас — ве�
домств.

После послания президента
Федеральному собранию стало
окончательно ясно, что менять
ситуацию ни в кадрах, ни в по�
литике с экономикой кардиналь�
но не будут. Капиталы побежали
из страны с добавочным уско�
рением. В том числе потому, что
нет оснований полагать, что зав�
тра власти выйдут с проработан�

ной стратегией спасения бизне�
са и граждан.

Все происходящее в после�
дние дни показывает, что у вла�
стей нет экономической страте�
гии, а лишь ситуативные реше�
ния, сопровождаемые подчас
общими словами о спокойствии
и резкими — о врагах, которые
все это и устроили.

По�прежнему нет скамейки
кризисных управляющих, гото�
вых взять на себя ответствен�
ность за выработку такой стра�
тегии. Кроме фамилий Кудрина
да Грефа больше никаких имен
в общественных обсуждениях
даже не всплывает. Это не оз�
начает, что их нет — они могут
прорасти. Когда асфальт дает
трещины, сквозь него могут
пробиться разные всходы. Но
это означает, что в последнее
тучное десятилетие никому вро�
де как и не нужно было появле�
ние менеджеров�профессиона�
лов. Все шло по накатанному, по
привычному. И вот пришло…

Четвертый — кризис цели
или кризис веры. Медведевская
идеология модернизации сме�
нилась консервативными идея�
ми величия и пафоса, но ответа
на вопрос, куда идем, зачем,
какой ценой, эта новая�старая
идеология так и не дала. В кри�
зисы 1998 и 2008 годов было и
расстройство, и даже паника. Но
было какое�то подспудное ощу�
щение, что это — болезнь рос�
та, что рынок выправит переко�
сы, а государство зальет про�
блемные очаги деньгами. Ну а
дальше — как�нибудь выправит�
ся. Было ощущение горизонтов.

Сегодня все хуже. И прежде
всего по причине того, что глу�
бина кризиса и его цена многи�
ми еще даже не осознана. Осоз�
нание будет приходить посте�
пенно, от месяца к месяцу, от
одного социального слоя к дру�
гому.

Пока мы видим приколистов
с гречкой в инстаграме, людей
с советским и постсоветским
опытом, включивших старые на�
выки и сметающих с полок все
доступное. Наконец, мы видим
грустный бизнес, уже приходя�

щий к осознанию, что все будет
плохо и надо думать, как выжи�
вать в стресс�сценариях.

Но ни массового осознания
кризиса населением, ни призна�
ния тяжести ситуации властями
мы пока не наблюдаем.

Возможно, новогодняя суета
отвлекает одних, и опасение
выступить отнюдь не с добрыми
новостями останавливает дру�
гих. Но рано или поздно все это
должно произойти: осознание,
выступление, выживание. Даль�
ше будет видно — мы еще не
достигли дна.

…Почти год наблюдая за вой�
ной на Украине, мы не замети�
ли, как война подобралась к нам
самим. Нет, по счастью, не бое�
вые действия, не утрата близких,
не разрушенные дома, но стрес�
совый режим экономии, невоз�
можность предугадать, что будет
завтра, и какую цену мы запла�
тим, кто пострадает больше
всех, и как долго все будут ощу�
щать последствия этой «войны».

Находясь фактически на во�
енном положении, российское
правительство весь последний
год пыталось делать вид, что
экономика существует сама по
себе, как бы в отрыве от Крыма,
ДНР�ЛНР, западных санкций и
«врагов» внутри и снаружи. Но
инвесторы пугливы, а капиталы,
как известно, не любят сильных
политических турбулентностей.

А потому одна из насущных
задач сегодня — как минимум
попытаться объяснить, что про�
исходит и чего ждать. Не на Ук�
раине, не от злобного мира вок�
руг, а у нас, в России, в наших
повседневных жизнях.

И, конечно, официальным
лицам и СМИ стоило бы помень�
ше говорить о том, как плохо
живется людям на Украине, в
Америке и далее везде (сегодня
это лишь сильнее раздражает
людей, теряющих свои сбереже�
ния), и начать говорить о России,
о наших проблемах и о том, как
нам вместе из них выбираться.
Потому что выбираться придет�
ся долго и мучительно. И всем
вместе.

Газета.Ру

Александр Лукашенко: «Российский
рынок обвалился, и мы следом
полетели»

Россия

15 декабря
Александр
Лукашенко
рассмотрел ряд
кадровых вопросов
и акцентировал
внимание на
необходимости
диверсификации
экспорта. Об этом
сообщает прессE
служба президента.

«Год особый, ситуация не�
простая. Вы видите, как про�
села Россия, — это наш ос�
новной рынок, вы видите, что

творится в Украине, — один из
основных наших рынков, война
идет, им сегодня не до покупок,
тем более сложнобытовой тех�
ники и сложнотехнической про�
дукции — МАЗов, БелАЗов,
тракторов и т.д., — отметил пре�
зидент. — Но это не значит, что
мы с вами сложим руки и будем
ждать лучших времен — нет! Что
только можно сегодня — мы
должны сделать, дабы спасти
наше производство и не выки�
нуть людей на улицу».

Глава государства вновь ак�
центировал внимание на необ�
ходимости диверсификации эк�
спорта.

«Мы не можем все время
молиться на одну Россию,
хоть это и братская нам стра�
на. Потому что, видите, один
этот рынок обвалился, и мы
следом полетели. Да, у нас
когда�то 85% продавалось на
российский рынок, сегодня
уже 40—45%. Да, мы умень�
шили зависимость от одного
рынка, но, как видно, это еще
мало. Плюс добавилась Укра�
ина. Не думаю, что лучшая
обстановка и в Казахстане.
Поэтому любой ценой мы дол�
жны выходить на новые рын�
ки. И это можно», — считает
президент.

Взгляд извне:
вероятность банкротства
возросла до 32%

Как считают западные  специалисты, Кремль уже
в скором времени может воспользоваться еще
более радикальным методом поддержки
национальной валюты — ввести контроль над
движением капитала, в результате чего никто не
сможет обменять рубли на доллары без согласия
ЦБ.

«Однако введение такого рода контроля является самым
крайним средством, поскольку оно уничтожит последнее дове�
рие к России на финансовых рынках», — говорит экономист
Нил Ширинг из агентства Capital Economics.

На подобные меры в начале 2003 года пошли в Венесуэле
— в итоге расцвела подпольная торговля валютой, а страна до
сих пор находится в шаге от экономической пропасти, коммен�
тируют журналисты. Финансисты оценивают вероятность бан�
кротства Венесуэлы в 94%. По последним данным, вероятность
банкротства России возросла до 32%. В результате обесцени�
вания рубля российские потребители вынуждены тратить зна�
чительно больше денег на приобретение самых необходимых
продуктов и услуг.

DW

Путин дал ученым
3 года на написание
новой истории Крыма

Президент России Владимир Путин поручил
правительству и Академии наук подготовить
фундаментальный научный труд по истории
Крыма. Ответственным за эту работу, которая
должна быть завершена к 1 декабря 2017 года,
Путин назначил премьерEминистра России
Дмитрия Медведева.

Путин также поручил министру обороны Сергею Шойгу
«рассмотреть вопрос» об упрощении доступа к открытым ар�
хивам Минобороны времен второй мировой войны.

В недавнем послании Федеральному собранию Путин го�
ворил о «сакральном значении» Крыма, где, по его утвержде�
нию, «принял крещение, а затем и крестил всю Русь» князь
Владимир.

Президент России не упомянул, что Владимир был киевс�
ким князем. В исторической науке нет однозначного мнения
о месте и времени крещения князя Владимира.

Пресс=секретарь Путина
нашел виноватых в
падении рубля

Дмитрий Песков прокомментировал падение
российского рубля.

«Действительно, турбулентность на рынке присутствует, она
в основном объясняется эмоциями и спекулятивными настро�
ениями», — сказал пресс�секретарь президента России Дмит�
рий Песков, сообщает РИА «Новости». Где�то мы уже нечто по�
добное слышали. У себя, в Беларуси…

Лавров: «Второго
Крыма» в Донбассе не
будет

Министр иностранных дел России Сергей Лавров
16 декабря в интервью телеканалу «Франс24»
заявил, что Москва «однозначно» поддерживает
территориальную целостность Украины, а
«второго Крыма» в Донбассе не будет.

«Крым уникален, это русская земля», — передает РИА «Но�
вости». Говоря о референдуме в Крыму, Лавров сказал, что «это
была воля народа».

«С российской точки зрения, Украина, какой мы сейчас ее
признаем, территориально целостна, и должна быть поддер�
жана в этой форме», — заявил Лавров, добавив, что об этом
и президент России Владимир Путин «говорил неоднократно».

Министр заявил, что Россия не предлагает федерализацию
или автономию для самопровозглашенных ДНР и ЛНР — сепа�
ратистских образований на юго�востоке Украины.

«Это решать самим украинцам», — приводит РИА «Ново�
сти» слова Лаврова из интервью «Франс24».

ВЗГЛЯД ИЗНУТРИ:
КРИЗИС ОКАЖЕТСЯ ГЛУБЖЕ
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Национализация
кондитерских фабрик
«Спартак» и «Коммунарка»,
экспроприация частного
бизнеса, конфискация товара
у индивидуальных
предпринимателей — все
свидетельствует о том, что
частник в Беларуси
беззащитен. Причина? Он
воспринимается угрозой…

  ВЛАДИМИР ЖУРАВОК

Заместитель Центра защиты прав
собственности при союзе юридичесE
ких лиц «Республиканская конфедеE
рация предпринимательства» Игорь
ЛЕДНИК считает, что сегодня разговор
следует вести уже не столько о правах
конкретного собственника, сколько о
защите национальной безопасности Бе�
ларуси. Западные санкции в отношении
России очень скоро ударят и по белорус�
ской экономике, которая полностью за�
висит от российской.

— В Беларуси рентоориентированная
структура прав собственности, которая
находится в полной зависимости от та�
кой же, но более мощной российской
структуры. Этим и объясняется полити�
ка властей по выколачиванию российс�
ких дотаций. Реформы должны быть на�
целены на переход к рыночной органи�
зации прав собственности, — убежден
собеседник.

— Игорь Александрович, помнитE
ся, поднятая вами тема уже была
ключевой во время экономического
кризиса 2011 года. Но тогда все заE
кончилось разговорами…

— Тогда реформы не состоялись из�
за российских траншей. Сегодня же де�
нег у наших соседей нет — значит, нам
самое время проводить реформы.

— И как их запустить?
— Вначале тут необходима полити�

ческая воля. В упомянутом выше кризис�
ном году Александр Лукашенко поручил
проработать предложения Нацбанка о
возобновлении работы по проведению
экономической амнистии. Помимо при�
нятия этого нормативного правового
акта, а также связанных с ним измене�
ний в законодательстве, должны были

утвердить и конкретные мероприятия.
Бизнес�союзы дали свои предложения,
в их разработке участвовал и я. Однако
из�за российских кредитов, повторюсь,
необходимость в реформах якобы «отпа�
ла».

— Может, голоса бизнесEсообщеE
ства тогда оказалось недостаточно?

— По идее, именно его мнение дол�
жно являться определяющим. Процессы
в переходной экономике диктуют проти�
востояние интересов собственников и
номенклатуры. Но я такого противостоя�
ния сегодня не наблюдаю. Бизнес�союзы
не объединяет даже необходимость за�
щиты прав собственности. Поэтому они,
нынешние, по определению не могут
быть инициаторами реформ. На эту роль
более полутора десятка лет претендует
Нацбанк, который рассматривается ре�
гулятором проведения экономической
амнистии. Им изучена обширная между�
народная практика, на основе которой
выработаны конкретные предложения.

— Какую цель преследует Нацбанк,
ратуя за проведение экономической
амнистии?

— Цель довольно проста — увеличе�
ние налогооблагаемой базы и достиже�

ние определенных макроэкономических
результатов. Через легализацию финан�
совых ресурсов теневого бизнеса, ранее
считавшихся незаконными, помилование
лиц, совершивших эти действия, а глав�
ное — через создание условий для воз�
врата нелегального капитала в экономи�
ку. Без комплекса таких мер абсурдными
являются заявления властей о рождении
базы для привлечения инвестиций.

— Что имеется в виду под «создаE
нием условий»?

— Наши предложения касаются появ�
ления эффективной системы защиты
прав всех форм собственности и надеж�
ных гарантий для предпринимательской
активности. Сегодня она сдерживается
наличием в экономике криминальных
структур и коррупционных практик.
Именно такие обстоятельства парализо�
вали, например, мой бизнес. Председа�
тель Нацбанка Надежда Ермакова указы�
вает, что успех экономической амнистии
во многом зависит от степени доверия
к органам государственной власти и уп�
равления в части реальных гарантий не�
использования результатов амнистии во
вред бизнесу. Однако о каких гарантиях
может идти речь, когда не защищаются
права собственности государства по пре�
ступлениям, не имеющим срока давнос�
ти привлечения к ответственности? В
общем, без реальной защиты прав соб�
ственности слова о реформах — пустой
звук!

— Сейчас вы активно продвигаете
защиту прав собственности при подE
держке информационных технологий.
Каким образом они могут помочь?

— Когда существует практика дости�
жения прогнозных показателей раскры�
ваемости экономических преступлений,
то скорейший перевод первичной доку�
ментации бизнеса в цифровой формат
становится не только отличным препят�
ствием в фабрикации уголовных дел, но
и основой для ведения электронного
бизнеса. Распространение информаци�
онных технологий требует особого пра�
вового режима. Я убежден, что мы под�
ходим к той черте, когда сама дискуссия:
«Надо ли проводить реформы?» — ста�
новится бессмысленной.

И это крепит мой оптимизм.

Беларусь потратила $8,8
миллиарда на
обслуживание внешнего
долга

Обслуживание валового внешнего долга Беларуси в
январе—сентябре 2014 года обошлось в $8800, 6 млн.
Это составляет 16,3% ВВП, или 26,3% экспорта
товаров и услуг. За аналогичный период 2013 года на
указанные цели было потрачено $4208,5 млн,
сообщает АФН со ссылкой на Национальный банк.

За 9 месяцев текущего года платежи по основному долгу соста�
вили $7674,9 млн, платежи по процентам — $1125,7 млн.

На обслуживание внешнего госдолга потрачено $4336,6 млн (про�
тив $1763,5 млн в январе—сентябре 2013 года), из них $4077,4 млн
— на погашение основного долга, $259,2 млн — на выплаты процен�
тов. При этом в III квартале обслуживание внешнего госдолга обо�
шлось в $2570,1 млн, против $1096,2 млн во II квартале и $670,3 млн
— в I квартале.

Согласно данным Нацбанка, на 1 октября 2014 года валовой вне�
шний долг страны вырос до $40571,4 млн (55,4% ВВП) с $39621,1
млн (55,5% ВВП) на начало года.

В расчете на душу населения внешний долг составил $4281,9 на
1 октября против $4184,7 на 1 января 2014 года.

Международные резервные активы Республики Беларусь на
1 октября 2014 года покрывали 14,8% внешнего долга, в то время как
на 1 января 2014 года данный показатель составлял 16,8%.

«Возможностей
покупать жилье
станет еще меньше»

Власти пообещали стабилизировать
цены на жилье, строящееся с
господдержкой. В экспрессE
комментарии «Салідарнасці» экономист
Борис Желиба спрогнозировал,
возможно ли воплощение этого
обещания в жизнь.

Министр архитектуры и строительства Анатолий
Черный заявил, что «стоимость строящегося с гос�
поддержкой жилья в 2015 году будет стабильной».
« Мы заморозим в декабре 2014 года цены, и осно�
ваний увеличивать их не будет», — пообещал ми�
нистр.

У доктора экономических наук Бориса Желибы
свое мнение на этот счет.

— Фиксация цен на квадратный метр жилья стро�
ящегося с господдержкой завязана на льготные кре�
диты. Объемы этих кредитов сильно уменьшились,
и сейчас лишь многодетные семьи и силовики их
получают. Такая мера для строителей является вы�
нужденной, потому что на следующий год заплани�
рован рост реальных доходов населения на 1—1,5
процента. А ведь кредиты надо чем�то отдавать! Или
же покупать жилье за «живые» деньги, которых у
населения сейчас нет. Рост доходов на грани стати�
стической погрешности — что это за рост? К тому
же строители прогнозируют возможный спад спро�
са, если цены будут расти такими же темпами: жи�
лье же кому�то надо продавать, дома будут сдавать�
ся, а квартиры не будут раскупаться, — сказал со�
беседник.

Экономист считает, что остановить рост цен на
жилье, строящееся с господдержкой, реально.

— Если постараться, то можно остановить рост
цен. Ведь не секрет, что строители завышают сто�
имость строительства, стараясь добиться большей
рентабельности. Сэкономить всегда есть на чем.
Большой вопрос, как сложится внешняя обстанов�
ка: мы же видим, что российская экономика под
давлением западных санкций и падения цен на
нефть стагнирует. А в следующем году вообще мо�
жет перейти в рецессию. Это, безусловно, ухудшит
состояние белорусских предприятий, упадут зарп�
латы, а значит, возможностей для белорусов поку�
пать жилье станет еще меньше, — отметил Борис
Желиба.

Новым
ректором ЕГУ
может стать
Александр
Милинкевич

Руководство
Европейского
гуманитарного
университета призвали
избрать ректором ЕГУ
гражданина Беларуси,
сохранив тем самым
«белорусское сердце»
этого вуза. С таким
призывом к
администрации ЕГУ
обратилась группа
общественных и
культурных деятелей.
Свои подписи поставили
37 человек.

В обращении отмечается, что
ЕГУ — учебное заведение, с кото�
рым белорусское общество всегда
связывало свои надежды на подго�
товку национальной элиты. Сегод�
ня вуз стоит перед чрезвычайно
важным выбором — нового ректо�
ра, «от которого будут зависеть пути
развития университета».

Напомним, 30 сентября долж�
ность ректора ЕГУ покинул академик
Анатолий Михайлов, который учре�
дил университет и руководил им с
момента создания. Сейчас Михай�
лов занимает новую должность —
президента университета.

16 и 17 декабря комитет по вы�
борам ректора — временный орган,
учрежденный управляющим сове�
том ЕГУ, провел интервью с канди�
датами из шорт�листа. По итогам
интервью будут сформулированы
рекомендации для общего собрания
соучредителей вуза. Окончательное
решение относительно кандидатуры
ректора должно быть принято до
1 марта 2015 года, сообщает пресс�
служба ЕГУ.

Назвать БелаПАН имена вошед�
ших в шорт�лист кандидатов на дол�
жность ректора, а также их количе�
ство представитель пресс�службы
отказался. Однако по сведениям ин�
формированного источника, в их
числе — единый кандидат в прези�
денты Беларуси от демсил на выбо�
рах 2006 года, лидер Движения «За
свободу» Александр Милинкевич,
бывший проректор Гродненского
госуниверситета Алесь Кравцевич и
преподаватель ЕГУ Татьяна Щитцо�
ва.

Шитцова сообщила БелаПАН,
что сама выдвинула свою кандида�
туру, так как считает «важным при�
сутствие члена академического со�
общества в рамках конкурса».

Европейский гуманитарный уни�
верситет начал работать в Минске в
1992 году. В 2004�м белорусские
власти, недовольные самостоятель�
ностью его руководства, закрыли
вуз. Спустя год ЕГУ возобновил ра�
боту в Вильнюсе, он имеет статус
белорусского университета в изгна�
нии. В вузе обучаются примерно
полторы тысячи студентов, преиму�
щественно из Беларуси.

Более года назад между адми�
нистрацией и сенатом ЕГУ возник
конфликт, связанный с проведени�
ем реформы профессорско�препо�
давательского состава. Группа пре�
подавателей, выступающая против
политики администрации, основала
платформу «За новый ЕГУ». 1 октяб�
ря этого года большинство из них
лишились работы — с ними не про�
длили трудовые контракты.

ЧАСТНИК В БЕЛАРУСИ БЕЗЗАЩИТЕН?
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ВСЕ НАЧИНАЛОСЬ НА
ВОЙНЕ

Отец Людмилы Евтихиевны
был коммунистом и принимал
участие в коллективизации. Что
это была за штука, надеюсь,
объяснять не надо? У человека
отбирали все имущество и
предлагали: или идешь работать
в колхоз, или едешь на восток
СССР, в принудительном поряд�
ке. Ясно, что никто коллективи�
зации, кроме бедняков, не хо�
тел. Недовольные остались. Во
время оккупации многие из них
шли в полицаи. Вот они�то и
убили отца Паульской.  Пытали
и расстреливали его на глазах
собственной жены. Ночью она
выкрала тело и похоронила. Две
старшие сестры Людмилы Евти�
хиевны были угнаны в Германию,
остальные находились в
Польше. А мать от пережитого
сошла с ума…

После войны семье жилось
тоже невесело. Все налоги они
платили, до копеечки. Им же
платили «палочками�трудодня�
ми», то есть по сути ничего не
платили. Когда подобные семьи
стали приравниваться к семьям
погибших, семья Паульской та�
кой льготы не получила. Из тог�
дашнего собеса ответили: отец
«никого не убил». То, что его
самого расстреляли полицаи за
принадлежность к ВКП (б),   не
посчитали важным обстоятель�
ством.

Людмила Евтихиевна стра�
дала нарушением слуха с дет�
ства. Получала пенсию по при�
чине утраты кормильца. Когда
достигла совершеннолетия,
пенсию отменили. А потом сно�
ва назначили. Прошло слишком
много лет, чтобы пытаться ра�

зобраться в этой чехарде. Во
всяком случае, в октябре 1965
года она опять была признана
инвалидом 3�й группы по слуху,
поэтому и пенсия появилась.
Хотя самое «интересное» про�
изошло в 1985 году.

«УЛУЧШЕНИЕ» СЛУХА
У нашей героини группа ин�

валидности была пожизненная.
Но была надежда решить про�
блему слуха с помощью хирур�
гического вмешательства. По
рекомендации профессора П.А.
Тимошенко в 1985 году Паульс�
кая была направлена в отола�
рингологическую больницу на
операцию. Жаль, что профессор
сам не взялся оперировать, а
доверил это своим молодым
коллегам, потому что они проби�
ли и скривили Паульской носо�
вую перегородку. А через три
месяца вместо правого больно�
го уха прооперировали левое.
Слегка ошиблись… Паульская
подала иск в суд. Выяснилось,
что неудачная операция ослож�
нилась мозговой инфекцией и
воспалением мозговой оболоч�
ки. «У меня резко ухудшилось
зрение, память,  работать эко�
номистом я уже не смогла, —
пишет Людмила Евтихиевна. —
Но в выдаче больничного отка�
зывали. Подвергая многочис�
ленным  обследованиям, замал�
чивали последствия, осложне�
ния  после операций. Лечением
вызывали рецидивы, а писали об
улучшениях. В судебных заседа�
ниях заявляли, что я слышу, но
притворяюсь…»

После всего этого кошмара
Паульская уволилась с должно�
сти экономиста. Поработала
дворником, хотя тяжелый физи�
ческий труд ей противопоказан

Сергея ШЕВЦОВА

Анатомия
жизни

с детства. Была экспедитором
в банке, бухгалтером. Наконец,
в 1990 году ей установили 2�ю
(трудоспособную) группу инва�
лидности. Сроком на 1 год.
Пришлось пройти еще один
ВТЭК,  женщину опять призна�
ли нетрудоспособной. До 30�
летнего стажа женщина не до�
работала трех месяцев.

Дело выглядит еще хуже,
если учесть, что операция 1985 г.
привела к тому, что пенсия по
возрасту могла бы быть гораз�
до выше. По жалобам Л.Пауль�
ской пенсию перерассчитывали
много раз. Последний перерас�
чет был в 2007 г. Сколько денег
на этом всем потеряно — одно�
му Богу известно. Зато точно
известно, что слуховые аппара�
ты Людмила Евтихиевна поку�
пала за полную стоимость, те�
лефон с усилителем — тоже.
Правда, нужные лекарства об�
ходились в 10% их стоимости.
Хотя они больше вредили, чем
помогали.

В суде в 1996 г. Л. Паульская
просила возместить ей 14 млн
рублей. Тогда ее «пустили по
кругу» — один суд признавал ее
требования необоснованными,
дело передавали в другой, а
судебно�медицинскую экспер�
тизу просили провести едва ли

ХОЖДЕНИЕ ПО МУКАМ
Согласен, заголовок не очень оригинальный, но тут
другой и не подходит. Муки были, сколько угодно, и
хождение по инстанциям тоже было, часто и почти
бесплодно…
 С Людмилой Евтихиевной Паульской автор
познакомился еще в 90Eх годах прошлого века. Я
тогда работал в другой газете. С того времени
прошло больше десятка лет. Но все стало только
хуже…

не тех же, кто делал неудачную
операцию. В общем, на колу
мочало, начинай сначала…

КВАРТИРНЫЙ ВОПРОС
После операции 1985 г. ост�

ро встал вопрос жилищный.
Семье не очень нравилось жить
с матерью�инвалидом. О том,
что оба сына имеют право сто�
ять в очереди на жилье с 18 лет,
они узнали только в начале ну�
левых. В 1991�м ни сына, ни его
жену�детдомовку на очередь не
поставили, хватало, объяснили,
метража. Вот тогда Л. Паульская
стала просить жилье по состоя�
нию здоровья.

«Облагодетельствовали» ее
в 1996 г., включили в ЖСК. В
1998�м однокомнатная кварти�
ра была построена, и Л. Пауль�
ская стала там жить. Кстати, в
1993 г. ее определили в дом�
интернат, пришлось развестись
с мужем. Но семья не отпусти�
ла. В трехкомнатной квартире
продолжали жить 7 человек, 4
семьи, площадь — 46,3 кв. м.
Всего семья Паульской, она
подсчитала, за 40 лет построи�
ла 97 кв. метров жилья общей
площадью и 61,3 — жилой.

«У кого�то по несколько при�
ватизированных за бесценок
квартир, а у моих внуков, у кото�
рых проблемы со здоровьем,
нет нормального жилья», — пи�
сала когда�то Людмила Паульс�
кая в своих обращениях  в раз�
личные инстанции. Кстати, цена
вопроса выросла: теперь Люд�
мила Евтихиевна считает, что ей
причинен материальный ущерб
в сумме 200 млн рублей. Хотя,
на самом деле точную сумму
назвать уже невозможно. Оче�
редная девальвация, говорят,
уже не за горами.

…Идем дальше, наша пе�
чальная повесть еще не оконче�
на. В 2008 г. правительство вы�
делило 25 млрд рублей на ад�
ресную помощь. Паульская ре�
шила попробовать попросить
зубопротезирование, потому
что льготное не получилось, а
также  на приобретение телефо�

на с усилителем. Помощи ей не
дали, формально отписались.
Как всегда.

«Не заслужила, не заработа�
ла, не выстрадала» — так опре�
делила Людмила Евтихиевна
свое теперешнее положение.

К вопросу о заработанном�
незаработанном. После опера�
ции 1985 года пенсия по инва�
лидности была маленькая, а
деньги уходили на лекарства,
разнообразные консилиумы,
поездки в Москву за свой счет.
Что же получается? Медицина
напортачила, умыла руки и за�
няла круговую оборону: мы, мол,
сами решаем, как правильно
лечить, а она не специалист. «Не
специалист» стала инвалидом и
влачила полунищенское суще�
ствование. А кто же в этом ви�
новат? Ау�у! Тишина в ответ.
Никто не виноват…

P. S. В качестве постскрип�
тума, вероятно, необходимо
просто процитировать обраще�
ние Людмилы Евтихиевны Па�
ульской. Вот оно: «Жизнь моя
прожита, 71 год, и понимая всю
безнадежность, я все�таки сно�
ва иду с иском в суд к власти,
правительству. Я очень много
пережила унижений от уполно�
моченных органов и прошу мо�
ральной поддержки, чтобы с
обстоятельствами моей жизни
ознакомились все, кому поло�
жено. Еще раз…

Что касается моей жизни в
доме�интернате «Свитанак», то
в материальном смысле она
нормальна. Только очень доро�
го. Кому не нравится — ушли. А
мне уйти некуда. Мне не сказа�
ли, что можно жить в доме�ин�
тернате и не выписываться из
квартиры. Я прописана в Трес�
ковщине постоянно, я теперь не
минчанка. А чтобы сыновья не
платили за меня в доме�интер�
нате, подрабатываю. Отмечу,
что администрация дома по�че�
ловечески отнеслась ко мне…»

Мне только осталось доба�
вить, что Людмила Евтихиевна
подрабатывает в доме�интерна�
те уборщицей.

С начала года от
коммунальных услуг
отлучили более 27 000
абонентов —
фактически население
приличного
белорусского
райцентра. О размахе
неплатежей среди
населения рассказали
в Министерстве
жилищноE
коммунального
хозяйства Беларуси,
пишет «Интерфакс».
Существует несколько
вариантов понуждения
граждан к
своевременной оплате
жилищноE
коммунальных услуг —
от предупреждения до
выселения. На какой
стадии удается
вразумить
большинство
должников?

ОТЛУЧЕНИЕ ОТ БЛАГ
ЦИВИЛИЗАЦИИ

В соответствии с постанов�
лением Совмина РБ от 16 декаб�
ря 2005 года №1466 организа�
ция, предоставляющая комму�
нальные услуги, может приоста�
новить предоставление данных
услуг гражданину, имеющему
без уважительных причин задол�
женность по их оплате за ЖКУ за
два и более расчетных периода.
Перед этим неплательщику при�
ходит письменное предупрежде�
ние. Не погасил в течение 5 дней
после его получения — живи без
света или воды.

Согласно информации Мин�
жилкомхоза, за 9 месяцев 2014
года приостановлено предостав�
ление коммунальных услуг в от�
ношении 27 702 должников. Это,
кстати, больше, чем проживает
в Дзержинске — городе�спутни�

Поликлиника для
чиновников: три
человека в очереди.
В  обычной — 50…

«Два с половиной месяца мы посещаем
поликлиники, посещаем аптеки, но очередей
нет!» — заверил министр здравоохранения
Василий Жарко в программе «Контуры» на ОНТ.
Речь идет об указе №66, согласно которому
рецепты должны оставаться в аптеках.

Корреспондент «Еврорадио» направилась в Республикан�
ский клинический медицинский центр, что на улице Энгельса.

Это поликлиника для чиновников. Обычные люди тоже там
лечатся, но платно. Стерильные коридоры, диваны даже на�
против лифтов... и абсолютно пустые коридоры! Даже в жен�
ской консультации, куда обычно не пробиться! Самую боль�
шую очередь нахожу у кабинета терапевта. Три человека. Один
пациент ждет выписку, другой просто ждет, а третий собира�
ется уходить.

ке Минска. И сопоставимо с чис�
ленностью населения в таких
райцентрах, как Кричев, Береза,
Лунинец, Новогрудок.

ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЕ
НАДПИСИ НОТАРИУСОВ
Есть еще один вариант воз�

действия на неплательщиков —
взыскание задолженности по
плате за жилищно�коммуналь�
ные услуги или плате за пользо�
вание жилым помещением на
основании исполнительных над�
писей нотариусов, а при нали�
чии спора — в судебном поряд�
ке. Данная норма предусмотре�
на статьей 33 Жилищного кодек�
са Беларуси. В январе—сентяб�
ре по республике исполнено
22 002 нотариальных надписей
на сумму Br13,3 млрд, по ре�
зультатам рассмотрения исков в
судах погашено задолженности
по 3514 лицевым счетам на сум�
му Br3,1 млрд.

ВЫСЕЛЕНИЕ ИЗ
ГОСКВАРТИРЫ

В соответствии со статьей 86
Жилищного кодекса за зло�
стную неуплату возможно высе�
ление граждан, нанимателей
жилого помещения государ�
ственного жилищного фонда, а
совместно с ними и членов се�
мьи, имеющих без уважитель�
ных причин шестимесячную за�
долженность по плате за ЖКУ и
плате за пользование жилым
помещением. Для этого нужно
решение суда. В данном случае
должникам предоставляется
другое жилое помещение, по
общей площади меньше зани�

маемого ранее или уступающее
ему по своим потребительским
качествам. Данная участь за 9
месяцев 2014 года постигла 75
белорусских семей.

ВЫСЕЛЕНИЕ ИЗ
ОБЩЕЖИТИЙ

В судебном порядке должни�
ка могут выселить и из жилого
помещения государственного
жилищного фонда в общежитии,
причем без предоставления
другого жилого помещения. Для
этого также нужно иметь без
уважительных причин шестиме�
сячную задолженность (подроб�
ности см. в статье 93 Жилищно�
го кодекса). С января по сен�
тябрь выселено без предостав�
ления другого жилого помеще�
ния 105 таких неплательщиков.

ПОНУЖДЕНИЕ К
ОТЧУЖДЕНИЮ

Самое обидное — лишиться
собственного жилья. В соответ�
ствии с белорусским законода�
тельством и такое возможно. В
соответствии со статьей 155
Жилищного кодекса может быть
применено понуждение соб�
ственника жилого помещения к
отчуждению квадратных метров
в случае наличия без уважитель�
ных причин шестимесячной за�
долженности по плате за ЖКУ. В
этом случае, опять�таки, необхо�
димо решение суда.

Как свидетельствуют данные
статистики, данный способ
борьбы с должниками применя�
ется реже всего. Так, за 9 меся�
цев 2014 года отчуждено всего
8 жилых помещений.

Коммунальщики
насчитали 27 000
злостных неплательщиков
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Рекордное
снижение
рублевых
депозитов

В ноябре в Беларуси срочные
рублевые депозиты населения
снизились на 540,7 млрд
рублей, свидетельствуют
данные Национального банка.

В результате сокращения срочных руб�
левых вкладов их уровень по состоянию на
1 декабря 2014 года составил 31,87 трлн
рублей.

Следует отметить, что наряду со сни�
жением срочных рублевых вкладов насе�
ления произошел рост депозитов физи�
ческих лиц в иностранной валюте. В нояб�
ре вклады населения в иностранной валю�
те увеличились на 92,7 млн долларов до
7,94 млрд долларов.

При этом в ноябре впервые прекрати�
лось снижение уровня процентных ставок
по рублевым вкладам населения после
постоянного их снижения в январе—октяб�
ре.

Так, согласно данным Нацбанка, если в
январе средняя ставка по рублевым вкла�
дам населения составляла 45,9% годовых,
то в октябре — 25,2% годовых. В ноябре
средняя ставка по рублевым депозитам
граждан практически не изменилась и со�
ставила 25,3% годовых.

Как сообщает БелаПАН, топ�менедже�
ры белорусских банков ранее предупреж�
дали, что снижать ставки по рублевым
вкладам населения ниже 25% годовых не�
желательно.

«Сейчас ставки по рублевым депози�
там населения составляют 27—28% и яв�
ляются все еще привлекательными для
населения. Ниже 25% уровень процент�
ных ставок на депозитном рынке опус�
кать не стоит», — заявлял председатель
правления «Банка ВТБ» (Беларусь) Вла�
димир Иванов, общаясь в ноябре с жур�
налистами.

Он отмечал, что инфляция в годовом
выражении пока остается на высоком
уровне и на этом фоне снижение процен�
тных ставок по рублевым депозитам мо�
жет привести к долларизации вкладов.

«Люди у нас одни из наиболее грамот�
ных на постсоветском пространстве, счи�
тать умеют. Если они увидят, что ставки по
вкладам перестали быть интересными,
предвидеть дальнейшее развитие событий
будет несложно», — подчеркивал Иванов.

Приказом министра
здравоохранения Василия
Жарко с 15 декабря
разрешено указывать на
рецептурном бланке по два
лекарственных средства. А
для лекарств, требующих
растворителя, — по три
наименования в документе.
Об этом сообщает прессE
служба министерства.

Изменения коснутся выписки лекар�
ственных средств, которые реализуются
из аптек за полную стоимость (на бланке
рецепта № 1). Если ранее постановле�
нием № 66 было установлено, что каж�
дый препарат должен быть выписан в
отдельном рецепте, то теперь разреша�
ется указывать на рецептурном бланке
«одно или два лекарственных средства».

Кроме этого, в случае выписки ле�
карств, требующих растворения при при�
менении, на бланке рецепта формы № 1
могут быть выписаны сразу три средства
(одно из которых, в этом случае — сам
растворитель).

Стоит отметить, что эти изменения не
затронут рецептурные бланки № 2 (для
выписки наркотических средств) и блан�
ки № 3 (психотропные вещества или
лекарственное средство, обладающее
анаболической активностью).

В остальном все остается прежним:
рецептурные бланки в аптеках должны
забирать без возврата, а максимальный
срок выписки лекарства — на 6 месяцев.
В этом случае оно выписывается на не�
скольких рецептурных бланках, каждому

дают порядковый номер.
Требование выписывать каждое ле�

карство на отдельном бланке в после�
дний месяц обсуждалось почти на всех
уровнях. Пациенты были обеспокоены
большими очередями в поликлиниках, а
врачи — неоправданной загруженностью.
Этот же вопрос 28 ноября подняли депу�
таты на совместном заседании двух па�
лат парламента:

«Не знаю, насколько это постановле�
ние позволяет избавить людей от само�
лечения, но мы загрузили врачей! — воз�
мущались депутаты. — Можете предста�

Редкие птицы вдоль дорог
столицы

В Минске повесили новую соцрекламу «Нашы суседзі з Чырвонай кнігі» от
Минского городского комитета природных ресурсов и охраны окружающей среды
и общественной организации «Ахова птушак Бацькаўшчыны». Три борда висят
на МКАД и на пр�те Независимости, сообщает пресс�служба АПБ.

Серия плакатов «Нашы суседзі з Чырвонай кнігі» посвящена привлечению
внимания минчан к сохранению в условиях города малонарушенных природных
экосистем и связанных с ними видов. В качестве «посланников» выбраны крас�
нокнижные малая выпь, зимородок и коростель. Все они являются такими же
коренными и законными жителями города Минска, только места в городе им
остается с каждым годом все меньше и меньше.

А мед=то —
ненастоящий!

Специалисты отмечают
резкое увеличение
количества
фальсифицированного
меда на рынках, в
магазинах и на ярмарках.
По оценкам экспертов,
фальшивый продукт
пчеловодства составляет
до 70% от общего объема
реализуемого продукта,
сообщают МинскE
Новости.

«Для подделки меда фальсифи�
каторы используют патоку, сахарозу,
крахмал, техническую глюкозу, муку,
желатин и другие наполнители, —
рассказала врач�гигиенист Минско�
го областного центра гигиены, эпи�
демиологии и общественного здоро�
вья Ольга Дедок. — Нередко стал�
киваемся с ассортиментной фальси�
фикацией названия меда. Например,
лесной или луговой выдают за гор�
ный».

При покупке товара вы вправе
потребовать у продавца соответ�
ствующие документы, подтверждаю�
щие качество и безопасность про�
дукта. Так, пчеловод должен офор�
мить ветеринарный паспорт пасеки
и получить справку из сельсовета.
Каждую партию меда он обязан ис�
следовать в аккредитованной лабо�
ратории и получить протокол с ре�
зультатами.

«Продавцы�нарушители стали
продавать свой суррогат в лучшем
случае под наименованием «медо�
вый продукт», как того требует зако�
нодательство, — рассказал предсе�
датель Республиканской ассоциации
по пчеловодству «Пчела и мед» Анд�
рей Шушеначев. — А пока нет про�
верок, поверх настоящего названия
вывешивают красивый рекламный
плакат с экзотическим наименовани�
ем меда и вымышленными лечебны�
ми свойствами. По сигналу «трево�
га» плакаты прячут, чтобы у контро�
леров не было претензий».

Как отмечает Андрей Геннадье�
вич, на белорусском рынке, в част�
ности на ярмарках и в супермарке�
тах, до 70% меда фальсифицирова�
но. Это означает, что продукт либо
ненатуральный, либо у него недопу�
стимо изменили состав, например,
перегрели или добавили примеси. К
фальсификации относится также
обман при указании происхождения
меда. Иначе говоря, на банке с ме�
дом будет написано, что он белорус�
ский, клеверный или гречишный
(ценные сорта), а на самом деле это
дешевый импортный хлопчатнико�
вый или подсолнечниковый мед (тех�
нические сорта) с добавлением аро�
матизаторов или красителей.

«Сейчас главная проблема в том,
что невкусный, порой отвратитель�
ный по качеству подсолнечниковый
мед продают под всевозможными
названиями с белорусскими доку�
ментами, — отметили в Белорусском
государственном ветеринарном
центре. — У нас в стране такой мед
практически не получают, только
чуть�чуть в Гомельской области, где
высевают подсолнух. Вторая про�
блема — промышленные фальсифи�
каты, содержащие всего 10—20%
меда (они искусственно подогнаны
химией под нормы на натуральный
мед), их не может распознать боль�
шинство отечественных лаборато�
рий».

МИНЗДРАВ РАЗРЕШИЛ ВЫПИСЫВАТЬ
В ОДНОМ РЕЦЕПТЕ ПО ДВА ЛЕКАРСТВА

вить: врач�кардиолог должен выписать
больному на 6 месяцев 4—6 препаратов.
Это 24—36 рецептов!»

А уже 9 декабря свое слово по этой
проблеме высказал и глава страны. Алек�
сандр Лукашенко заявил, что Минздрав
не должен бояться признать, если с при�
нятием решения о новом порядке отпус�
ка лекарственных средств в аптеках была
совершена ошибка. «И если вы соверша�
ете какие�то действия, вы же сначала
людям расскажите. И одновременно! А
не потом, когда все люди в очереди вста�
ли и штурмуют аптеки и поликлиники»,
— сказал Лукашенко.

Комментируя решение о принятии
Минздравом постановления, предусмат�
ривающего ужесточение контроля за
рецептурным отпуском лекарственных
средств, Василий Жарко отметил, что
связано это в первую очередь с тем, что
в стране стало широко практиковаться
самолечение.

«А самолечением даже простую ба�
нальную болезнь можно довести до тя�
желых осложнений, которые впослед�
ствии приводят к инвалидности или даже
гибели больного и к большим финансо�
вым затратам, когда идет стационарный
этап. Поэтому лечить больного должен
не интернет, не сосед, а врач. И только
врач будет контролировать и ход лече�
ния, и состояние больного», — сказал
министр.

Постановление Минздрава № 66, из�
меняющее порядок выписки рецептов,
было принято 19 октября. В нем было
прописано, что на каждое лекарство не�
обходимо выписывать отдельный рецепт.

Как отмечают в организации «Ахова птушак Бацькаўшчыны», эти красивые
птицы на самом деле значат для минчан очень многое. Они — индикаторы на�
личия в городе малонарушенных природных уголков. Благосостояние горожан
напрямую зависит от состояния городской среды, в которой они живут. И при�
родные экосистемы играют ключевую роль в ее регулировании — через очистку
воздуха, воды, круговороте влаги. При этом, чем менее нарушена экосистема,
тем полнее и эффективнее она может играть роль такого регулятора. Поэтому
в условиях масштабного городского благоустройства все больше возрастает
роль «диких» уголков Минска.

Иллюстрации с сайта ptushki.org



23 декабря 2014 года 55555 «Снплюс. СВОБОДНЫЕ НОВОСТИ ПЛЮС» 13

Учредители премии
Дарвина доказали, что
мужчины глупее
женщин

Организаторы премии Дарвина, которая
посмертно вручается людям, ушедшим из жизни
наиболее нелепым способом, подсчитали, что
среди финалистов мужчин гораздо больше, чем
женщин.

Среди 318 обладателей, прямо скажем, совсем не престиж�
ной награды оказалось всего 36 представительниц прекрасно�
го пола, сообщает Daily Mail. Среди самых известных облада�
телей премии Дарвина был, например, террорист, который
подорвался на собственной бомбе, после того как почтальон
вернул ему конверт со взрывчаткой из�за недостаточного ко�
личества марок. Также антинаграды удостоился вор, решивший
украсть трос от лифта, находясь непосредственно в кабине.
Злоумышленник отцепил трос, лифт рухнул с большой высоты,
и мужчина погиб. «Как ни странно, в 90% случаев по нелепой
случайности гибнут именно представители сильного пола», —
отметили организаторы премии Дарвина.

«Чернушная» антипремия присуждается с 1985 года. Награ�
да названа в честь автора теории эволюции Чарльза Дарвина,
так как, по мнению авторов, погибшие глупцы внесли серьез�
ный вклад в развитие человечества, избавив мир от своего
генофонда.

 МАРИНА ПЕТРОВА

Винить в этом приблудных
бомжей, неблагополучных под�
ростков или иностранных ди�
версантов глупо: их на все дома
не хватит, да и подъезд запира�
ется. То есть виноватыми оказы�
ваются сами жильцы, которые
вроде как все довольно прилич�
ные люди. Как же так получает�
ся, что жилье, на которое копи�
ли, отказывая себе во всем, ко�
торое ждали годами в общежи�
тиях или мотаясь по съемным
квартирам, так быстро настига�
ет крах и разруха?

Подобные явления случают�
ся не только у нас, но и на Запа�
де, где их исследовали и в 80�х
годах ХХ века сформулировали
«теорию разбитых окон»: забро�
шенное здание может сколь
угодно долго стоять с целыми
окнами, пока в один прекрасный
день в нем не разобьют одно
окно. Если непорядок сразу же
устранят, то здание и дальше
будет стоять целым. Но если
новое стекло не вставить, то уже
через несколько дней все окна
будут разбиты. При этом уро�
вень благополучности района
большого значения не имеет.

То же самое происходит и с
нашими домами: кто�то не уб�
рал за собой мусор, высыпав�
шийся из пакета, и снежный ком
покатился. На следующий день
отходы начнут ссыпать там же,
через неделю весь подъезд бу�
дет расписан вандалами.

Теория «разбитых окон» ра�
ботает не только в буквальном
смысле, зарождаясь от разбито�
го окна или выброшенного мимо
урны окурка. Она подразумева�
ет развитие большого хаоса по
причине любого мелкого непо�
рядка. Например, сегодня одна
машина припарковалась на дет�
ской площадке перед домом.
Завтра наверняка их будет не�
сколько, через неделю она вся
будет битком забита машинами.

Как часто мы оправдываем

свое поведение фразой: «Ну, а
что, так все делают». Именно
стадное, бессознательное чув�
ство толкает нас на нарушение
культурных норм, вначале мел�
ких, а затем и серьезных. Нару�
шения нарастают как снежный
ком, антиобщественное поведе�
ние становится привычным, и
система начинает поддерживать
сама себя. Так вполне благопо�
лучный район может превра�
титься в клоаку, если самые пер�
вые, незначительные проявле�
ния беспорядка не будут устра�
няться на корню.

Но самое страшное след�
ствие стихийно распространяю�
щегося хаоса не в этом. Теория
гласит, что такие мелочи, как
надписи на стенах, разбитые
окна и мусор провоцируют лю�
дей на более серьезные проти�
воправные действия. Видя бес�
порядок вокруг себя, люди под�
сознательно, автоматически на�
чинают думать о безнаказанно�
сти любого поведения и пере�
стают вести себя цивилизован�
но. Вначале следствием этого
могут быть разбитые окна, в
дальнейшем — грабежи, изнаси�
лования и убийства. По мнению
авторов теории, американских

криминалистов Дж. Уилсона и
Дж. Келлинга, победить лавину
зарождающегося хаоса невоз�
можно, борясь только с самими
нарушителями. Необходимо
привести в порядок окружаю�
щую их среду — и тогда преступ�
ления пойдут на убыль.

Самым ярким примером ус�
пешного применения теории на
практике стал город Нью�Йорк
в 80�е годы прошлого века, ког�
да его захлестнула волна пре�
ступности. Хуже всего дела тог�
да обстояли в сабвее — нью�
йоркском метро, пользоваться
которым стало небезопасно для
жизни.

Каждый день на замусорен�
ных платформах, в вагонах, рас�
писанных граффити с пола до
потолка, кого�то грабили, изби�
вали, а то и убивали. Все попыт�
ки пресечь многочисленные
правонарушения оборачивались
провалами. Казалось бы, для
решения такой серьезной про�
блемы нужны особенные, жес�
токие меры по отношению к на�
рушителям. Но борьбу с этим
начали с… отмывания вагонов
от граффити. Отмывали каждый
вагон, приходивший в депо с
«живописью» на стенах и окнах,
и не выпускали на линию, пока
полностью не отмоют или пере�
красят. Работа кипела круглосу�
точно, пожирала кучу денег, но
результат не заставил себя
ждать: количество преступле�
ний, совершаемых в подземке,
сократилось на 75%. В дальней�
шем в 90�е Рудольф Джулиани
(мэр Нью�Йорка) перенес этот
метод снижения уровня пре�
ступности и на улицы американ�
ского мегаполиса и достиг тех
же позитивных результатов.

У теории разбитых окон есть
и положительные стороны. Ок�
ружающая нас обстановка мо�
жет провоцировать не только на
плохие поступки, но и, напротив,
способствовать социально от�
ветственному поведению. Если
вокруг чисто, то мало кто решит�
ся мусорить, если на одном из
этажей подъезда появился цве�
ток на подоконнике, скорее все�
го, вскоре цветы будут на каж�
дом окне, если жильцы дома
здороваются друг с другом, то
и вы вскоре будете со всеми
приветливо здороваться.

«ТЕОРИЯ РАЗБИТЫХ ОКОН»
Вот очередная сданная новостройка сияет яркими
фасадами. В подъезде еще не выветрился запах
краски, а ктоEто уже нацарапал в лифте нецензурное
слово и бросил окурок в углу. Проходит полгода, и
дом не отличим от своих старших собратьев: на
стенах граффити, почтовые ящики искорежены, на
площадках не горит ни одна лампочка, а в углу под
лестницей груда строительного мусора...

2500 долларов за
справку от армии.
Не помогло...

Попытка «откосить» от армии в Гродно
закончилась предъявлением обвинений
взяткодателю, посреднику и получателю. Об этом
пишет onliner.by со ссылкой на прессEслужбу
Следственного комитета Беларуси.

Заведующий отделением хирургии одной из больниц Грод�
но по просьбе знакомого выписал и передал через него заве�
домо ложное консультативное заключение призывнику 1992
года рождения.

Призывник заплатил посреднику за справку $2500. После�
дний же оценил услуги врача всего в $50, а остальные деньги
присвоил. Действия врача квалифицированы как получение
взятки, злоупотребление служебными полномочиями и пособ�
ничество в уклонении от мероприятий призыва на воинскую
службу. Несостоявшегося призывника — уклонение от мероп�
риятий призыва на воинскую службу. Посредника — подстре�
кательство и пособничество к даче взятки и злоупотреблению
служебными полномочиями, пособничество в уклонении от ме�
роприятий призыва на воинскую службу, а также мошенниче�
ство в части завладения деньгами призывника.

Обвиняемые вину в совершении преступлений признали в
полном объеме и возвратили предмет взятки, на который след�
ствием наложен арест.

Материалы уголовного дела переданы прокурору для на�
правления в суд.

Семеро россиян выпали из сотни богатейших
людей мир

Из 13 российских бизнесменов, на начало
года входивших в список 100 богатейших
по версии Bloomberg Billionaire Index,
сейчас осталось лишь шестеро. За год их
состояние снизилось на $63 млрд.

В начале года российский список возглавлял Али�
шер Усманов (№36 в общемировом рейтинге, состоя�
ние — $20,2 млрд), а замыкал Алексей Мордашов (№97,
$11,6 млрд). К середине декабря их число сократилось
до шести, причем в топ�50 входит лишь Леонард Бла�
ватник (№45, $16,8 млрд), которого Bloomberg относит
к американским бизнесменам (он давно эмигрировал в
США и получил американское гражданство). За год
состояние Блаватника даже выросло на $1,1 млрд, пе�
редает РБК.

Остальные российские миллиардеры в 2014 году по�
теряли $62 млрд. Теперь их совокупное состояние оце�
нивается в $174 млрд (за исключением состояния Бла�
ватника). Наибольшие потери, по данным агентства,
понес предправления НОВАТЭКа Леонид Михельсон
(вылетел из топ�100, занимает теперь 117�е место), со�
стояние которого в долларовом выражении с начала
года уменьшилось на $8,7 млрд, до $9,2 млрд. Вторым
номером в списке потерпевших стал Геннадий Тимчен�
ко, который владеет 23,5% НОВАТЭКа и в отношении
которого с марта действуют американские санкции. Его
состояние, по оценке Bloomberg, сократилось на $7,8
млрд, до $3,2 млрд.

На третьем месте оказался глава сталелитейной
группы НЛМК Владимир Лисин. Его потери составили
$7,5 млрд, или 42% от оценки его состояния на начало
года. Согласно рейтингу, Лисин теперь занимает 179�е
место в мире с $7 млрд.

Инвестор Алишер Усманов потерял $6,8 млрд и
уступил звание богатейшего человека России Викто�
ру Вексельбергу, который с $13,6 млрд занимает те�
перь 66�е место в мировом рейтинге миллиардеров.
Состояние Усманова Bloomberg оценивает в $13,4 и
помещает его на 69�е место в мировом рейтинге.
Агентство отмечает, что он владеет более 20% ОАО

«МегаФон», рыночная капитализация которого упала с
начала года на 58%. Потери на российских акциях Ус�
манов, по мнению Bloomberg, компенсировал дохода�
ми от вложений в китайские интернет�ретейлеры
Alibaba и JD.Com.

В процентном соотношении максимальные потери в
минувшем году понес глава АФК «Система» Владимир
Евтушенков. Его состояние с начала года сократилось
на 90%, и он выбыл из топ�20 российских миллиарде�
ров. Всего он потерял $9 млрд. Так же, как и Евтушен�
ков, звание миллиардера утратил еще один оказавший�
ся под санкциями бизнесмен. По оценке агентства, со�
стояние Аркадия Ротенберга сократилось на 72%, с $2,3
млрд до $898 млн.

Кроме Блаватника единственным российским мил�
лиардером, чье состояние увеличилось за текущий год,
оказался Олег Дерипаска, владеющий 48% UC Rusal.
Капитализация этой компании выросла с начала года на
101%, что принесло ее крупнейшему совладельцу $855
млн. Его состояние теперь оценивается Bloomberg в $7,5
млрд, и он занимает в мировом рейтинге 165�е место.

Агентство напоминает, что уменьшение стоимости
активов российских миллиардеров произошло на фоне
падения цен на нефть и введения западных санкций, что
сопровождалось обвалом рубля. Российская валюта 16
декабря упала на 20%, курс доллара превысил 80 руб.,
а евро — 100 руб.

Ці заразная
беларуская мова?
З новага году —
«Мова Нанова» на
«Белсаце»

З трэцяга студзеня і далей штосуботы
на тэлеканале «Белсат» стартуе новая
праграма са знаёмай назвай «Мова
Нанова». Гэта — тэлеверсія папулярных
курсаў беларускай мовы.

Вядоўцы тыя самыя — Алеся Літвіноўская і Глеб
Лабадзенка.

«Многія беларусы, называючы беларускую мову
роднай, не могуць вольна размаўляць на ёй. Ды і
беларускамоўным людзям праз адсутнасць шыро�
кага моўнага асяроддзя не будзе лішнім засвоіць
новыя словы, формы і правілы. Таму «Мова Нано�
ва»!» — кажа Глеб Лабадзенка.

Кожная перадача будзе мець асобную тэму —
«Медыцына», «Горад», «Музыка», «Тэатр» і г.д. Госць
— абавязкова беларускамоўны чалавек  і эксперт у
адпаведнай галіне. Тэмы будуць самыя розныя —
каб засведчыць, што беларуская мова прыдатная
для кожнай сферы, а не толькі для стэрэатыпных
«філалагічных кветнікаў».

Таксама кожная перадача будзе мець пэўныя
рубрыкі — «Слоўнік», «Граматыка», а таксама «Гу�
тарка» з госцем і розныя цікавінкі.

Афлайн�курсы «Мова Нанова» не знікаюць, але
аўдыторыя дзякуючы «Белсату» павінна павялічыц�
ца ў дзясяткі разоў.

Глеб Лабадзенка анансаваў першае выданне —
«медычнае». Госцем — беларускамоўны доктар
Андрэй Вітушка разам з вядучымі пазнаёміць гле�
дачоў з асноўнымі лекарскімі тэрмінамі. А таксама
апавядзе пра тое, ці заразная беларуская мова, пра
што павінен пытацца лекар у пацыента і якія кур’ё�
зы, звязаныя з беларускай мовай, былі ў ягонай
практыцы.

Наибольшие потери, по данным агентства, понес предправле>
ния НОВАТЭКа Леонид Михельсон (вылетел из топ>100,
занимает теперь 117>е место).
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По данным Министерства
ЖКХ, в нашей стране
насчитывается около 360
тысяч неприватизированных
квартир. Если наниматели
этого жилья до 1 июля 2016
года не обратятся с
заявлением о приватизации,
то их квартиры перейдут в
статус арендных. Почему до
сих пор люди не
приватизировали жилье, с
какими проблемами пришлось
столкнуться тем, кто оформил
приватизацию?

КТО НЕ ПОПАЛ В ПЕРВУЮ ВОЛНУ
ПРИВАТИЗАЦИИ?

Принято считать, что не приватизиро�
вали жилье либо маргиналы, либо просто
нерасторопные люди. На форумах иног�
да о таких высказываются с неким пре�
небрежением, мол, не подсуетились вов�
ремя, все ждали у моря погоды. Но дей�
ствительно ли все так просто?

Корреспонденту довелось пообщать�
ся с тремя минчанами, которые, по их
собственному выражению, «вскакивают в
последний вагон». Асоциальных личнос�
тей среди них не было.

«Мои родители не очень ладили меж�
ду собой, поэтому мама была против
приватизации жилья, — рассказывает
минчанин Виталий, много лет живущий в
Москве. — Законы люди знали плохо, и
маме казалось, что отец в приватизиро�
ванную квартиру пропишет всех своих
сельских родственников, подарит им, в
конце концов, жилье, и мы останемся ни
с чем. Я уже давно работаю и живу в
Москве. Год назад умер отец, и его род�
ственники просто достали маму вопро�
сом, «каму хата застанецца». Теперь мама
решилась на приватизацию, все финан�
совые расходы я беру на себя».

У Ирины Васильевны другая история:
«Родилась я в 1944 году и воспитыва�
лась в детдоме. Так всю жизнь одна и
прожила. Сперва не планировала при�
ватизировать квартиру, ведь некому ее
оставить. С собой же не возьмешь ее,
думала я, когда была моложе. Теперь
мыслю иначе, и когда объявили, что
приватизацию прикроют, решила все�
таки выкупить квартиру. Какие�то пусть
дальние родственники есть, вот с ними
и буду договариваться, чтобы они меня
досмотрели в обмен на завещание. Я
узнала, что, уплатив первый взнос, по�
лучив техпаспорт и свидетельство о
регистрации имущества, квартиру мож�
но завещать. А вот вариант обмена квар�
тиры на место в интернате мне не под�
ходит, потому что одномоментно вся

Туристов из России на пути к
новогоднему отдыху в
Беларуси тормознула
девальвация.

Михаил Козуля из города Десногорс�
ка Смоленской области отдыхал в Бела�
руси в январе этого года. Три дня вместе
с друзьями провел на усадьбе в деревне
Борисы Мядельского района. Сутки про�
живания там обошлись компании в 80
долларов. За постельное белье и дрова
туристам пришлось доплачивать. Этот
факт их удивил. Но еще более удивитель�
ными показались цены аренды белорус�
ских усадеб в этом новогоднем сезоне.

За сутки проживания хозяева попро�
сили в районе 300 долларов за дом. Де�
шевле оказалось забронировать на это
время отель в Москве. Михаил от идеи
посетить Беларусь отказался еще до того,
как доллар стали продавать больше чем
за 54 российских рубля. Если бы он ис�
кал усадьбу сейчас, то девальвация в
России стала бы убедительным аргумен�
том отдыхать не у нас.

Именно с девальвацией в некоторых
минских отелях связывают то, что турис�
ты из России стали отказываться от зап�
ланированной брони на Новый год. На�
пример, такие факты TUT.BY подтверди�
ли в гостиницах «Беларусь» и «Турист».

В гостинице «Турист» в Бобруйске на
Новый год также ждут гостей из сосед�
ней страны. Специально для них разра�
ботали программу «Давай, Россия!». В
стоимость программы входит размеще�
ние в отеле с 30 декабря по 3 января и
трехразовое питание. Правда, цену при�
шлось снизить на 15% из�за того, что 20%
россиян отказались от забронированных
ранее туров из�за финансового кризиса.
Сегодня тур на одного человека с прожи�
ванием в одноместном номере обойдет�
ся в 211 долларов. Всего в отеле 110
номеров, половина из них на Новый год

сумма за приватизацию для меня не�
подъемна».

Слабое знание законов, семейные
разногласия — вот, по большому счету,
причины, по которым люди не приняли
участие в первой волне приватизации.

«Сколько себя помню, а мне уже 39
лет, столько слышала разговоры о том,
что наш дом идет под снос, — делится
Алла. — Родители не могли достичь со�
гласия насчет приватизации, все выгады�
вали, что лучше при сносе дома — прива�
тизированная или государственная квар�
тира. Так бесплатную приватизацию и
проворонили. Недавно они вышли на пен�
сию и уехали жить в деревню в бабушкин
дом. Городскую квартиру де�факто отда�
ли мне. Признаться, я тоже долго раз�
мышляла: приватизировать или нет. По
большому счету, собственник слабо за�
щищен. Разговоры о сносе дома, скорее
всего, мечта жильцов. Квартирки�то в нем
неважные, послевоенной постройки, ме�
сто не центровое. В очередной приезд
родителей в Минск решили все�таки идти
в администрацию и подавать документы
на приватизацию. Очень интересно,
сколько же нам насчитают за наше жи�
лье�старье».

КУДА УБЕЖАЛ «БЕГУНОК»?
«В 1999 году мой отец как основной

квартиросъемщик занялся приватизаци�
ей жилья, — вспоминает 40�летняя Ма�
рина. — Теперь я все смутно помню, но
куда�то мы ходили всей семьей, ставили
подписи в бумагах. Помню суету с чека�
ми «Жилье». Вместе с отцом ходила в
сберкассу, и он доплатил две тысячи руб�
лей, чтобы выкупить квартиру. Оказыва�
ется, на нашу двухкомнатную квартиру не
хватило чеков четверых работающих че�
ловек. В общем, отец решил, что раз он
все заплатил, значит, квартира уже наша.
Какие еще нужно оформить документы,
никто ему не сказал. Ну, а мы полностью
полагались на него. В 2010 году папа
умер. И вот тогда�то выяснилось, что
квартира не приватизирована. Еще через
год мы нашли документы: акт оценочной
стоимости — приложение к договору пе�
редачи квартиры в собственность граж�
дан, квитанцию из сберкассы, выписку из
протокола заседания районной админи�
страции. Как водится, написали письма
чиновникам: так, мол, и так, хотелось бы
завершить процесс приватизации.

Если кратко, то ответы свелись к тому,
что вышли сроки, что наши ранее засчи�
танные чеки не перерегистрированы, что,
в конце концов, с учетом деноминации
уплаченная сумма на сегодняшний день
составляет ноль. Чеки тоже где�то раство�
рились. И поэтому если мы намерены

приватизировать жилье, то должны это
делать с чистого листа. Особенно цинич�
ной мне показалась в одном из ответов
фраза о том, что отцу должны были дать
«бегунок» с пошаговой инструкцией по
приватизации.

Вспомним конец 90�х. Чиновники раз�
говаривают сквозь зубы, если нужно на�
писать какое�то заявление, то идешь со
своей бумагой и желательно взять про
запас, оргтехники мало, а мне пишут про
какой�то «бегунок». Его и по сей день не
дают, хотя уже и нет дефицита бумаги и
техники. Знаю точно, потому что мы сами
по второму кругу оформили приватиза�
цию, только «бегунок» нашли в прессе, а
наша пожилая соседка в 2011 году один
срок пропустила именно потому, что ник�
то ничего ей не объяснял.

В прошлом году она попросилась к
нам «прицепом», потому что боялась сно�
ва что�то не запомнить, перепутать. И не
нужно говорить, что сама она виновата.
Она после ФЗУ работала на производ�
стве, создавала те блага, которыми мы и
сегодня пользуемся. Да, учиться было
некогда. Но чиновники могли бы с уваже�
нием отнестись к пожилому человеку,
помочь, подсказать и составить пресло�
вутый «бегунок».

Приватизация жилья провоцировала
конфликты между родственниками, кото�
рые рассматривалась в судах. Вот и в
семье Марины идет жаркий спор: обра�
щаться ли в суд и пытаться восстановить
справедливость с зачислением чеков и
доплатой или продолжать платить повтор�
но за приватизацию квартиры?

ГЛАДКО БЫЛО НА БУМАГЕ
«Признаюсь, даже не вспомню, поче�

му родители в свое время не приватизи�
ровали жилье и даже не переоформили
чеки. В общем, теперь мне пришлось
этим заниматься, — рассказывает 43�
летняя Ольга. — Весной прошлого года
вместе с 18�летней дочерью и свидетель�
ством о рождении младшего сына пошли
в районную администрацию, отстояв в
электронной очереди два часа. Написали
заявление, взамен получили бумажку с
информацией, когда и куда обращаться
за решением. Через месяц пришла в от�
дел жилищной политики, там мне дали
квитанцию с суммой первого взноса.

Решение о приватизации было приня�
то в первых числах мая, а первый взнос
сказали заплатить в декабре. Я возмути�
лась: как так, пишут, что год можно пла�
тить, а тут требуют через 7 месяцев. Я —
учитель, дочь — студентка, сын — школь�
ник, алименты скромные, мне эти 7 мил�
лионов собрать — та еще задача. Но чи�
новница ничего толком не объяснила,

мол, платите до 31 декабря, а то не успе�
ете приватизировать. Позже я написала
письмо в администрацию, мол, разъясни�
те: до какого числа я должна оплатить.

Пришел ответ, что решение принято
такого числа, соответственно, на проце�
дуру у меня есть год. За две недели до
указанной даты я оплатила эти 7 милли�
онов и пошла с квитанцией и детьми к
нотариусу. Она сказала, что нужен доку�
мент из администрации. Примчались в
«одно окно», получили. Видела там бью�
щуюся в истерике женщину, которая не
знала, что за этой бумагой должны одно�
временно прийти все, кто участвует в
приватизации, ее тоже поджимали сро�
ки, а муж — в командировке, мать — в
больнице.

Пока нотариус оформляла договор,
пошли в банк оплатить госпошлину. В
электронной очереди стояло 145 человек!
Когда в обмен на квиток нотариус не от�
дала договор, а сказала, что подпишет его
через три дня, я чуть в обморок не упала,
потому что последний день приватизации
наступал завтра. Но нотариус утешила,
что раз мы сегодня оформили у нее доку�
менты, значит, успели.

И предупредила, что в течение трех
месяцев после подписания договора нуж�
но успеть в БРТИ, чтобы оформить тех�
паспорт на квартиру. Хотя об этом и было
написано в документах, но все�таки она
еще и напомнила. В районной админис�
трации, увы, никто не информировал о
следующем шаге. Вы скажете, читайте
сайты, прессу — там все есть. Но знаете,
написано всегда все гладко, а как начнешь
делать… Вот и за техпаспорт по телефо�
ну мне сказали одну сумму, а в реально�
сти она оказалась заметно меньше. Мо�
жет, кому�то все равно: 300 или 200 ты�
сяч, а для меня существенно. С мая ме�
сяца выплачиваю ежемесячно, как напи�
сано в обязательстве об оплате, не по�
зднее 20 числа небольшую сумму. Рас�
срочку я оформила на 30 лет. В специ�
альную тетрадку записываю дату оплаты,
номер квитанции, сумму. Сами квитанции
тоже храню, а то мало кто из чиновников
что�нибудь перепутает или потеряет».

К слову, акт оценки стоимости квар�
тиры Ольга и по сей день не получила. За
что ей начислили более 70 миллионов,
она не знает. Но, по словам женщины,
«спасибо, что не больше».

Между тем вопросов об адекватности
оценки жилищного фонда накопилось
столько, что 13 ноября Александр Лука�
шенко подписал указ № 524 «О привати�
зации жилых помещений государственно�
го жилищного фонда», значительно улуч�
шающий положение граждан.

«БДГ»

ПРИВАТИЗАЦИЯ ЖИЛЬЯ: ОСТАЛОСЬ ПОЛТОРА ГОДА

забронирована гостями из России.
— Отказы туристы аргументировали

тем, что боятся еще большего обвала
рубля и того, что после Нового года их
сильно «накроет», — пояснили в отеле.

В отделе бронирования гостиницы
«Лучеса» в Витебске, напротив, не заме�
тили, что девальвация в России как�то
отразилась на их новогодней заполняе�
мости. Отказов было «не больше и не
меньше», чем в прошлом году. При этом
отель в новогоднюю ночь на 70% забро�
нирован в основном россиянами. Разме�
щение в одноместном стоит 470 тысяч
рублей. Новогодней программы в гости�

нице не будет. Как вариант, туристы смо�
гут встретить Новый год в местных ресто�
ранах.

Из десяти сельских усадеб, которые
TUT.BY обзвонил, только три не сданы на
новогоднюю ночь. В остальные, за исклю�
чением одной, приедут россияне. При
этом на новогодние каникулы девять уса�
деб сданы также гостям из России.

Хозяева усадеб в своем большинстве
говорят, что спрос на отдых у нас со сто�
роны российских туристов немного упал,
но ситуация не критичная. Все�таки дома
бронируют, предоплату перечисляют. Но�
вогодние сутки без питания в усадьбе

одному человеку в среднем обойдутся в
50 долларов. Аренда не в праздничный
день составит 20—35 долларов с челове�
ка.

Хозяин усадьбы «Сонтаки» Владимир
Авдевич в Ивьевском районе Гродненс�
кой области почувствовал на себе, что
россияне из�за финансового кризиса ох�
ладели к белорусскому отдыху. Из двух
его домов пока сдан один:

— Победнели россияне: то, что рань�
ше для них было недорого, сейчас доро�
го. Звонят, вроде нравится им усадьба, но
вот цена не устраивает.

За двое суток, в том числе новогод�
нюю ночь, Владимир сдает усадьбу за 100
долларов с человека. Компании из деся�
ти человек усадьба с баней обойдется в
1000 долларов.

Константин Дубко свою усадьбу «Дуб�
ки» в деревне Обчак Минского района со
2 по 7 января сдал россиянам. На Новый
год дом пока никто не забронировал. По
его словам, как только курс доллара к
рублю стал расти, интерес россиян к от�
дыху в Беларуси начал исчезать.

В ноябре в усадьбе Константина от�
дыхали туристы из Москвы. На тот момент
в банке доллар можно было купить за 47
рублей. Гости же попросили Константина
пойти им навстречу и снизить стоимость
аренды.

Председатель правления обществен�
ного объединения «Отдых в деревне»
Валерия Клицунова подтвердила, что в
этом новогоднем сезоне хозяевам усадеб
россияне звонят реже, чем в прошлом
году.

— В прошлом году по поводу Нового
года у хозяев усадеб было по 20—30 звон�
ков от россиян, просили даже в очередь
записать. В этом году все спокойнее, —
говорит она.

Наталья Костюкевич.
Фото: Reuters, TUT.BY

«ПОБЕДНЕЛИ РОССИЯНЕ»
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СКАНВОРДАНЕКД☺ТЫ
☺☺☺

Я в детстве спала на двухъярусной кровати, причем на втором этаже.
Поэтому я совершенно не боялась подкроватных монстров.
«Если что, — думала я, — наедятся и сестрой».

☺☺☺

— Димка, одолжи 100 рублей!
— Вовка, ты хоть не подкалывай!

☺☺☺

— Яндекс сказал, что его пользователи интересуются падением рубля мень�
ше, чем падением метеорита.

— А остальные?
— Остальные Яндексом не интересуются и стоят в очереди за валютой.

☺☺☺

Иногда мне кажется, что закон был создан для того, чтобы — не дай бог
— не восторжествовала справедливость.

☺☺☺

Что такое финансовый кризис в стране?
Это когда заходишь на сайт Государственного банка, а там висит «Домен не

оплачен».
☺☺☺

— Буратино! Пойдем купаться!
— Спасибо, Мальвина, но я боюсь утонуть.
— Глупенький — ты же деревянный!
— Рубль тоже так думал.

☺☺☺

Встречаются два друга:
— Дима, у тебя жена такая же красивая, как и в день свадьбы?
— Да, только теперь ей для этого нужно на 2 часа больше!

☺☺☺

Ну что, Обама, доигрался? ДолларовEто в обменниках нету! Кончились,
поди, доллары у вас? А я предупреждал, что вашу экономику ждет крах!

☺☺☺

Закон полочки в ванной: задел одно — упало все.
☺☺☺

Пора «предновогодних скидок»: прежде чем я иду в магазин, домашE
ние скидываются на батон...

☺☺☺

Приходит мама за ребенком в детский сад. Смотрит,
дети сидят в песочнице с телефонами, а воспитательни�
ца на скамейке спит.

— Что же вы спите?! У вас же дети разбегутся...
— Да куда же они денутся? У нас Wi�Fi только в пре�

делах песочницы.
☺☺☺

Блондинка:
— Что такое «матанализ»?
Парень:
— Раздел математики, изучающий свойства бесE

конечно малых величин, дифференциальное и инE
тегральное исчисления, а также...

Блондинка:
— Раздел чего?!

Ответы
на сканворд

в  № 49

Хочешь добыть лося — иди его
охраняй…

«Белорусский
шпион»
8 лет
передавал
полякам
фальшивую
информацию

Окружной суд в
Варшаве назначил
гражданину Беларуси
Александру Л.семь лет
заключения. Как пишет
gazeta.pl, белорус под
видом сотрудничества
с польской разведкой
обманным образом
получил 319 тысяч
долларов и 18 тысяч
евро.

Кроме того, суд признал его
виновным в том, что привел раз�
ведку к «невыгодному распоряже�
нию имуществом». Но в сотруд�
ничестве с чужой разведкой его
виновным не признали.

Сообщается, что польская
разведка завербовала Александ�
ра Л. в 1999 году. До 2007 года он
поставлял ей информацию, кото�
рая оказалась ложной. Да, он со�
общал о предполагаемых агентах
Беларуси в важнейших институтах
польского государства. Дал фаль�
шивый список офицеров КГБ и
секретные документы Беларуси.
На самом деле, как оказалось,
белорус давал информацию из
открытых источников, да еще и с
советских времен. Он просто
фальсифицировал информацию.

Прокуратура собирается пода�
вать апелляцию на приговор —
обвинение требует для фальшиво�
го «шпиона» восьми лет тюрьмы.

Брал взятки
соляркой,
комбикормом,
маслом,
творогом…

Оперативниками по борьбе
с экономическими
преступлениями
Слонимского райотдела
милиции выявлена серия
взяточничеств,
совершенная
преподавателем одного из
учебных заведений района.

Как сообщает УВД Гродненского
облисполкома, мужчина, отработав�
ший в системе образования более
сорока лет, «на финише трудовой де�
ятельности дал слабину, позволив
себе принимать от учеников матери�
альные ценности за помощь в пере�
сдаче зачетов и лабораторных работ»,
передает БелаПАН.

На сегодня речь идет о восьми
фактах получения взяток. Подозрева�
емый, мужчина 1950 года рождения,
специально учеников «не валил», а
извлекал выгоду только из тех, кто не
мог сдать экзамен или зачет. У многих
на кону стояла стипендия, которой
могло не быть из�за плохих результа�
тов в учебе.

«Отзывчивые ученики несли свое�
му спасителю все, что могли: кто�то
передал канистру солярки, кто�то ме�
шок комбикорма, кто�то вручил конь�
як за четыреста тысяч рублей… В од�
ном из эпизодов студент закрыл про�
блемный вопрос за полкилограмма
масла и полтора килограмма творога.
Стоит отметить, что подозреваемый за
свои услуги никогда не брал денег, что
никак не облегчает сложившуюся для
него неблагоприятную ситуацию, в ко�
торую мужчина (ныне уже пенсионер)
сам себя поставил», — говорится в со�
общении УВД.

По делу о незаконной охоте в
чернобыльской зоне, в
Ветковском районе Гомельской
области, проходят 11 человек.
Среди фигурантовEбраконьеров
— инспекторы природоохраны,
егеря, работники лесхоза и
сотрудники милиции. Как у
Жванецкого: хочешь добыть
лося — иди его охраняй…

Об этом сообщает БелаПАН со ссылкой
на телеканал «Беларусь 1». Пока известно
о четырех убитых лосях. Дата совершения
преступления — 7 декабря. Основные по�
дозреваемые были задержаны в этот же
день. Причиненный вред природе за каж�
дого убитого лося оценен в 900 базовых
величин, всего — более полумиллиарда
рублей. Фигурантов дела ожидает уголов�
ная ответственность за должностные пре�
ступления и штрафы за незаконную охоту.
По зоне браконьеры передвигались на тю�
нингованном «УАЗе» со спецномером «СЕ�
РЕГА», который, как утверждают телевизи�
онщики, был известен во всей округе.

Хозяина машины и его родственника все
боялись. Именно они основные фигуранты

уголовного дела: отец — егерь Гомельско�
го БООР, сын — заместитель начальника
межрайонной Гомельской инспекции при�
родоохраны.

По свидетельству жителей деревни Све�
тиловичи, отец организовал в зоне бизнес
по добыче дичи. Один из его партнеров —
россиянин, житель ближайшего российско�
го поселка Красная Гора. У него был про�
пуск на беспрепятственное посещение чер�
нобыльской зоны.

Во время обыска у главного фигуранта
изъято восемь охотничьих ружей, четыре
карабина и несколько сотен патронов. Осо�
бое место в арсенале занимали «ежи» —
мелкие конструкции из кусков арматуры,
свернутые особым способом. Их раскиды�
вали за собой на дороге, что не давало
возможности милиции, лесникам добрать�
ся до браконьеров.

Напомним, 13 декабря Государственная
инспекция по охране животного и расти�
тельного мира объявила о том, что сотруд�
никами КГБ 7 декабря была задержана
группа охотников в количестве более деся�
ти человек, среди которых — должностные
лица ряда структур, в том числе два сотруд�
ника Гомельской областной и межрайонной
инспекций охраны животного и раститель�
ного мира.
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Лицензия ЛП №02330/19 от 30.04.2004 №93
Заказ №

Штодня мы прымаем безліч
рашэнняў, малых і вялікіх,
прафесійных і асабістых. За
гэтымі жыццёвымі клопатамі
нам не стае часу на тое, каб
задумацца і вырашыць, якім
бы мы хацелі бачыць свой
сыход, а тым больш
абмяркоўваць гэта з роднымі і
блізкімі. У нашым грамадстве
не прынята размаўляць на
тэму смерці. Дзеля таго, каб
пераадолець гэта сацыяльнае
табу, у верасні 2014 года
чэшскае грамадскае
аб’яднанне Cesta Domu
(«Вяртанне») распачало
інфармацыйную кампанію
«Падумайце аб Смерці», якая
выклікала шырокі рэзананс не
толькі ў Чэхіі, але і далёка за
яе межамі.

З дапамогай адмыслова створанага
сайта — Thinkaboutdeath.org — кожны
мае магчымасць скласці свой асабісты спіс
апошніх пажаданняў. Тут можна не толькі
выбраць музыку ды вопратку для свайго
пахавання, але і выказаць свае страхі пе�
рад смерцю ды сфармуляваць апошнюю
волю. Гэты спіс застанецца прыватным, і
яго не ўбачаць іншыя інтэрнэт�карыс�
тальнікі, але пры жаданні ім можна падзя�
ліцца з сябрамі ў сацыяльных сетках.

Пра мэты кампаніі, яе эфект і планы на
будучыню гутарым з Лібарам Ванекам,
адным з аўтараў канцэпцыі, і Гэленай Што�
ганзлавай, менеджарам праектаў Cesta
Domu.

Як узнікла ідэя такой незвычайнай
кампаніі?

Л.В.: Ужо 13 гадоў наша арганізацыя
аказвае медыцынскую і псіхалагічную да�
памогу людзям з апошнімі стадыямі цяжкіх
захворванняў і іх сем’ям. Гэта так званая
паліятыўная медыцына, скіраваная на па�
ляпшэнне якасці жыцця пацыентаў, якія
паміраюць, мінімалізацыю болю і іншых
цяжкіх пабочных эфектаў. Штогод мы пра�
водзім сацыялагічнае апытанне на тэму
стаўлення да смерці ў грамадстве. Вынікі
такога апытання 2013 года яшчэ раз пац�
вердзілі, што людзі не любяць размаўляць
пра смерць. Больш за тое, іх жаданні ад�
носна свайго сыходу не адпавядаюць рэ�
чаіснасці: 78% рэспандэнтаў сказалі, што
яны хацелі б памерці дома, але пра гэтым
большасць (69%) памірае ў шпіталях. Пе�
раважна людзі не паспяваюць своечасова
сфармуляваць і абмеркаваць сваю апош�
нюю волю з сем’ямі. Многія ўвогуле ніколі
не размаўляюць на тэму смерці. Таму ас�
ноўная мэта гэтай інфармацыйнай кампаніі
— пераканаць людзей пачаць размаўляць
на гэту складаную тэму своечасова. Гэта да�
паможа не толькі пераадолець свае асаб�
істыя страхі і самотнасць, але таксама даз�
воліць родным лепш зразумець і годна вы�
канаць апошнюю волю блізкага ім чалаве�

ка.
На каго ў першую чаргу скіравана камE

панія, улічваючы, што яе асноўным інструE
ментам з’яўляецца інтэрнэт?

Г.Ш.: Першапачаткова мы планавалі, што
нашай асноўнай мэтавай групай будуць ма�
ладыя людзі ва ўзросце 20—25 гадоў — най�
больш актыўныя інтэрнэт�карыстальнікі. Мы
зыходзілі з таго, што моладзі, для якой смерць
уяўляецца вельмі аддаленай і даволі абстрак�
тнай перспектывай, будзе крыху прасцей зак�
рануць гэту няпростую і эмацыйную тэму ў
размовах са старэйшым пакаленнем: скажам,
са сваімі бабулямі і дзядулямі. Яны б сталі
своеасаблівымі праваднікамі ў сваіх сем’ях.

Л.В.: Мы былі шчыра здзіўлены, калі заў�
важылі, што больш за 50% наведнікаў сайта
кампаніі — гэта людзі ва ўзросце 35+, пры
гэтым 7% з іх складаюць тыя, каму больш за
65 гадоў. Магчыма, гэта вынік таго, што кам�
панія атрымала шырокі розгалас у традыцый�
ных СМІ (газетах, ТБ і радыё). Да яе далучы�
ліся знакамітасці — пісьменнікі, артысты, ма�
стакі, — якія разважаюць пра сваё стаўленне
да смерці. Хтосьці даў вельмі глыбокія, інтэ�
лектуальныя адказы ў форме эсе. Іншыя зап�
ісалі кароткія відэазвароты. Для многіх гэта

быў першы раз, калі яны задумаліся пра
смерць, сваю апошнюю волю ды публічна
падзяліліся сваімі разважаннямі.

Якой была рэакцыя грамадскасці?
Л.В.: Вельмі станоўчай. Нешта кштал�

ту: «Нічога сабе! Я ніколі пра гэта не думаў.
Гэта цікава». Сродкі масавай інфармацыі
падхапілі нашу ідэю, гэта прыцягнула ўвагу
шырокіх колаў людзей, што, у сваю чаргу,
дазволіла распачаць больш грунтоўную
дыскусію ў грамадстве. За тры месяцы ад
пачатку кампаніі на нашым сайце пабыва�
ла каля 45 тысяч наведнікаў. На сённяшні
дзень больш за 800 чалавек стварылі свае
онлайн�«спісы апошніх пажаданняў». Вельмі
часта такі спіс складаюць сем’ямі: дзеці з
бацькамі, унукі з дзядулямі і бабулямі. Кам�
панія стала мостам паміж пакаленнямі,
дапамагла сем’ям зблізіцца, пераадолець
парог маўчання. Для нас важнай з’яўляец�
ца не колькасць, а вось гэты працэс дыя�
логу. Нашы чытачы дзеляцца з намі сваімі
вельмі кранальнымі асабістымі гісторыямі.

А ці вы самі склалі свае спісы
апошніх жаданняў?

Г.Ш.: Так, я гэта зрабіла, і гэта быў
вельмі цікавы, часам складаны досвед, які
прымусіў пераасэнсаваць некаторыя рэчы.
Спачатку, калі ты выбіраеш музыку ці воп�
ратку для свайго будучага пахавання, усё
гэта падаецца забаўкай. А вось калі я пача�
ла фармуляваць для сябе свае ўласныя
страхі перад смерцю, то гэты момант быў
вельмі эмацыйным і важным. Крыху пара�
зважаўшы, я падзялілася са сваімі сябрамі
ў «Фэйсбуку» толькі часткай свайго спіса,
але некаторыя рэчы былі настолькі асабі�
стымі, што іх я пакінула выключна для сябе.

Л.В.: Я яшчэ ў працэсе. Мы робім гэта
разам з жонкай.

Ці плануеце вы пашыраць кампанію
за межамі Чэхіі?

Л.В.: Жаданне ёсць, але паколькі кам�
панія робіцца на нашы ўласныя сродкі і
дабрачынныя ахвяраванні, то рэсурсы ў нас
абмежаваныя. Аднак гэтай ідэяй вельмі
зацікавілася Еўрапейская асацыяцыя палі�
ятыўнай дапамогі, у якой ёсць аддзяленні ў
многіх еўрапейскіх краінах, а таксама ў
Расіі. Мы спадзяемся, што наша супрацоў�
ніцтва будзе плённым. Нядаўна мы запусцілі
англамоўную версію сайта кампаніі. І зараз,
дарэчы, шукаем валанцёраў, якія б дапа�
маглі перакласці і лакалізаваць (падабраць
уласцівыя для сваёй краіны прыклады му�
зыкі, вопраткі і іншай атрыбутыкі пахаван�
няў) наш сайт на іншыя мовы. Калі кагосьці
з Беларусі зацікавіць такая магчымасць,
калі ласка, пішыце мне на электронную
пошту: libor.vanek@cestadomu.cz.

Артыкул падрыхтаваны пры падтрым�
цы грамадскага аб’яднання Cesta Domu

(г. Прага, Чэшская Рэспубліка)
На правах рекламы

СЫСЦІ ГОДНА

Доказали
невозможность
существования
Деда Мороза

Ученые беспощадны.
Астрофизик и астроном
Линда Харден полностью
развеяла миф о
существовании СантаE
Клауса (или Деда Мороза,
если хотите). Опиралась
она исключительно на
известные факты и законы
физики.

1. Северные олени не умеют ле�
тать. Что, впрочем, не исключает факт
возможного существования некого не�
изученного подвида оленей, известно�
го исключительно Санте.

2. В мире около двух миллиардов
детей (до 18 лет). Но Санта�Клауса нет
в культуре мусульман, индусов, евре�
ев и буддистов, что сокращает охват
всего до 378 миллионов детей. Если
предположить, что в каждом доме (в
среднем) находится 3,5 ребенка (и как
минимум один из них был хорошим и
должен получить подарок от Санты),
получаем, что подарки нужно доста�
вить в 91,8 миллиона домов.

3. Для раздачи подарков у Санта�
Клауса есть всего 31 час, если он бу�
дет лететь с востока на запад (учиты�
вая вращение Земли). Поэтому ему
придется делать 822,6 визита в секун�
ду. Таким образом, на посещение од�
ного дома с хорошими детьми�христи�
анами у Санты есть около 1/1000 се�
кунды.

4. Примем среднее расстояние
между домами в 1,25 км, в этом слу�
чае Санта�Клаусу и его оленям, чтобы
успеть ко всем детям, придется разог�
наться до 1046 км/с, что в 3000 раз
превышает скорость звука. Тут нужно
вспомнить, что среднестатистический
северный олень не сможет разогнать�
ся быстрее 24 км/ч.

5. Далее нужно учитывать загрузку
саней. Если предположить, что каждо�
му ребенку достанется набор Lego
стандартного размера (весом в 900
граммов), то общий вес груза соста�
вит 321 300 тонн (а ведь Санта тоже,
судя по всему, не пушинка). В земных
условиях северный олень не выдержит
перевозку более 136 кг.

Но даже если предположить, что
неизвестный вид летающих северных
оленей (см. пункт 1) в 10 раз сильнее
обычных, то для перевозки такого ко�
личества подарков нам понадобится
214 200 животных. Вся процессия в
таком случае будет весить примерно
353 430 тонн (в 4 раза больше веса
круизного корабля Queen Elizabeth).

6. 353 000 тонн, летящих со скоро�
стью 1046 км/с, столкнутся с огром�
ным сопротивлением воздуха. К при�
меру, первой паре оленей придется
поглощать энергию 14,3 квинтиллиона
джоулей в секунду. Это сожжет всю
процессию менее чем за сотую долю
секунды.

7. Вывод: Санта�Клауса не суще�
ствует.

Но мы ведь не физики, правда?
Значит, будем по�прежнему верить в
доброго и щедрого Деда Мороза!

TUT.BY

На Октябрьской площади Минска
завершился монтаж главной новогодней
елки страны. На этот раз предприятие
«Минскреклама», ответственное за
оформление города к праздникам,
решило придать елке национальный
колорит.

Элементы белорусского орнамента использова�
ны в декоративном ограждении и в лентах, опоясы�
вающих елку.

Кроме того, 33�метровая елка в шесть рядов ук�
рашена декоративными круглыми панно, на которых
изображены символы нашей страны. Правда, то ли с
фантазией у дизайнеров было туго, то ли бюджет не
позволил, но набор символов оказался настолько
скудным, что даже как�то за державу обидно. Да и в
целом, нынешнее новогоднее оформление Октябрь�
ской площади очень эклектично.

Если новогодняя елка оформлена в белорусском
стиле (ну, по крайней мере, художники старались),
то расположенный у Дворца культуры профсоюзов
гигантский праздничный стенд выполнен в традици�
ях русско�советской живописи. Да и поздравление
написано по�русски.

А еще вскоре возле елки установят вполне себе
европейский прибамбас — две большие светящие�
ся сферы. Они будут полыми внутри, так что гуляю�
щий по площади народ сможет проходить их на�
сквозь.

Впрочем, возможно, мы сгущаем краски, ведь но�
вогоднюю елку, да и площадь целиком, мы пока не
видели во всей красе — с праздничной иллюмина�
цией, которую включат к Рождеству.

Да и, как справедливо заметили опрошенные кор�
респондентом БелаПАН прохожие, для полного впе�
чатления не хватает гуляющих и веселящихся людей.

ГЛАВНАЯ
ЕЛКА СТРАНЫ

Спіс апошніх пажаданняў


